
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
Газета осяоваяа 1 том 1917 года СУББОТА, 17 ИЮНЯ 1972 ГОДА № 141 (14827) Цена 2 поп.

Я  V.*,

Школа перед новым
у ч е б н ы м  г о д о м

Еще идут выпускные экзаме
ны, но уже началась подго
товка школ к новому учебно
му году. Лето быстротечно, а 
сделать надо очень много.

В этой пятилетке школа ре
шает важнейшую задачу, по
ставленную перед ней XXIV 
съездом КПСС, — завершается 
переход ко всеобщему, средне
му -образованию.' Поэтому 
тщательный учет детей школь
ного возраста особенно важен. 
Учителям, сельским и поселко
вым Советам необходимо 
знать каждого ребенка, кото
рому исполняется до 1 сентяб
ря 7 лет, добиться, чтобы все 
дети с первого Дня нового 
учебного года сели за парты.

Укрупнение сельских школ 
продолжается. Поэтому надо 
позаботиться о расширении се
ти 'интернатов. К осени должно 
открыться девять новых интер
натов на 3S0 мест. Однако со
стояние дел на этих объектах 
вызывает ‘ тревогу. Медленно 
строятся интернаты при Степа- 
новской школе Верхнекетского 
района, в Бакчаре, Мало-Браги- 
не Шегарского района.

В прошлые годы, несмотря 
на то, что многие школы име
ли типовые столовые, буфеты, 
с питанием было не все лад
но. Не желая утруждать себя 
заботой о штате обслуживаю
щего персонала, дополнитель
ном оборудовании, торгующие 
организации при попуститель
стве руководителей школ
уменьшили количество мест я 
буфетах и столовых. Облпот
ребсоюз и областное управле
ние торговли обязаны принять 
меры к тому, чтобы все
школьные пищеблоки с 1 сен
тября работали на полную
мощность.

Жители многих населенных 
пунктов жаловались на то, что 
детей не подвозят в школу. 
Делать это предприятия и хо
зяйства обязаны — есть поста
новление облисполкома. Уже 
сейчас местные Советы дол
жны определить четко и кон
кретно, в какие школы и на 
чем предстоит подвозить детей 
осенью, зимой и весной.

Многим шефствующим пред
приятиям, строительным орга
низациям следует принять 
неотложные меры к тоМу, что
бы 1 сентября в 24 новых шко
лах дети могли сесть за пар
ты. Большинство новостроек 
растет медленно. За 5 месяцев 
этого года на строительстве 
школы в селе Воронове Кожев- 
никовского района освоено 
всего 55 тысяч рублей из годо
вого плана в 220 тысяч. Подоб
ное положение также в Под
горном Чаинского района. 
Сайге Верхнекетского района 
и ряде других сел и поселков, 
I Плохо обеспечиваются квар
тирами учителя, особенно в 
Томском районе. Облисполком 
обязал томские совхозы стро
ить дома для учителей.’ ОднаКр 
июнь на дворе, а хозяйства не 
только не сдали ни одного до
ма, но по существу и не при
ступали к строительству. Том
скому райисполкому выделены 
средства на 4 учительских До
ма. Они тоже не строятся. А 
ведь районе запросил более 
ста молодых специалистов с 
высшим образованием. Куда в 
районе будут селить учителей! 
Исполком должен разобраться 
с состоянием дел, • обеспечить 

’ запланированное строительст
во.

Это же предстоит сделать 
Молчановскому и некоторым 
другим исполкомам райсове
тов, которые о жилье учителей 
тоже думают мало."

Одна из самых больших за
бот—- забота о восьмиклассни
ках. Куда они пойдут после по
лучения аттестата! Это школа 
должна знать и быть первым 
советчиком подростка. В прош
лом году 528 восьмиклассников 
выпали из поля внимания педа
гогических коллективов и не 
продолжили учебу.

Необходимо добиться, чтобы 
каждый подросток, оканчива
ющий в этом году восемь клас
сов, 1 сентября сел за парту в 
9-м классе, техникуме, учили
ще. Если он поступит в учили
ще, которое не дает среднего 
образования, или определится 
на работу, то отделам народно
го образования, профсоюзам 
следует принять меры, чтобы 
подросток обязательно пришел 
в школу рабочей молодежи.

Начавшийся несколько лет 
назад переход школы на новые 
программы продолжается. В 
наступающем учебном году по 
ним будут работать 4—6-е 
классы. В’институте усовершен
ствования учителей сейчас дей
ствуют курсы переподготовки 
преподавателей математики, 
русского языка, биологии, гео
графии. Учителя изучают но
вый учебник, знакомятся с ре
комендациями Академии педа
гогических наук.

Однако и освоение новых 
программ в начальных классах 
нельзя считать законченным. В 
учебном процессе еще много 
формализма, который часто 
сводит на нет идеи современ
ных программ.

НынчО в средних школах об
ласти повсеместно вводится 
начальная военная подготовка. 
Нужны дополнительные поме
щения для военных кабинетов 
и классов, для хранения ору
жия и имущества, надо стро
ить стрелковые тиры. Подго
товка к военному обучению 
проводится с большой по
мощью шефов, советских и 
партийных организаций. Так 
обстоит дело, к примеру, в 
Причулымской школе Асинов- 
ского района, где Асиновский 
ЛПДК завершает пристройку 
четырех комнат. А вот лесоза
готовители Тегульдетского, Ча
инского и Верхнекетского рай
онов медлят с развертыванием 
работ в Черноярской, Леботер- 
ской, Макзырской школах. Не 
приступал к пристройке шести 
классных комнат в Краснояр
ской школе Ергайский лес
промхоз.

Кто будет преподавать воен
ное дело! Облоно принимает 
меры к тому, чтобы из выпу
скников университета отобрать 
молодых специалистов, полу
чивших Офицерское звание, и 
подготовить их к ‘ преподава
нию военного дела. Но это еще 
не решит проблемы. Нужна ак
тивная помощь районных во
енных комиссариатов.

В эти дни у десятиклассни
ков завершаются выпускные 
экзамены. Далеко не у всех у 
них уже проявилось призвание, 
влечение к той или иной про
фессии. И сейчас, в преддве
рии взрослой жизни, особенно 
важна активная работа по 
профориентации. Нам не без
различно, куда пойдут выпуск
ники школ. Учитывая бурное 
развитие промышленности и 
сельского хозяйства нашей об
ласти, молодым людям преи
мущественно надо рекомендо
вать, работу в местных пред
приятиях и хозяйствах, учебные 
заведения, дающие специали
стов для народного хозяйства 
области. / ' ;

В И Т А М И Н Н Ы Е  А Г Р Е Г А Т Ы  
В С Т У П А Ю Т  В С Т Р О Й

На днях Крутоложенское 
отделение колхоза’ «1  ' Мая» 
приступило к производству 
витаминно-травяной муки. 
За неполные двое суток Ма
шинисты АВМ-0,4 В. Соко
лов и В. Захарчук изготови
ли из посевов озимой ржи 
59 центнеров витаминного 
корма. Для обслуживания 
агрегата создано специали
зированное звено, которое 
работает круглосуточно, в 
две смены.

- Коллектив отделения взял 
обязательство произвести 
300 тонн витаминной муки 
(в прошлом году ее было за
готовлено 200 тонн). Для 
обеспечения бесперебойной 
работы агрегата посеяно око
ло 80 гектаров горохо-овся
ной смеси, в ближайшие дни 
посеют еще 40 гектаров. 
Зеленого сырья хватит до 
поздней осени.

О. ЛОГИНОВА.
Первомайский район.

ОБЛАСТИ

Эти снимки сделаны в цехах Колпашевского кабельного 
производства объединения «Сибкабель». Людмила Ми
хайловна Ермолаева двенадцать лет назад окончила техни
ческое училище и начала свою трудовую биографию в ме
таллоткацком цехе. Коллектив хорошо принял молодую 
работницу. Опытные металлоткачи помогли освоить ред
кую специальность и открыли секреты своего мастерства. 
Из года в год совершенствуя навыки, Людмила Михайлов
на стала одной из передовых производственниц. Л. М. Ер
молаева — член партбюро производства, депутат город
ского Совета,

Со станка скрутчика Владимира Васильевича Байгулова 
сходит продукция для Народной Республики Болгарии. 
Первые сотни метров кабеля с табличкой «Экспорт» выпу
стили лучшие производственники кабельного цеха. Среди 
них и В. В. Байгулов — неоднократный победитель социа
листического соревнования.

Фото Е. Лисицына.

Т Е Х Н И К Е - П О Л Н У Ю  Н А Г Р У З К У
П О Ч И Н  К И Р О В О Г Р А Д Ц Е В  П О Д Х В А Ч Е Н
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Ы, МЕХАНИЗАТОРЫ 
совхоза «Малиновский»
Кожевниковского райо
на, обсудили в своем 
коллективе обращение 

механизаторов колхозов и 
совхозов Кировоградской об
ласти и решили поддержать 
их инициативу по у лучше-., 
нию использования и сохран
ности сельскохозяйственной 
техники.

Коллектив нашего совхоза 
успешно выполнил задачи, 
поставленные на 1971 год.
Многое сделано в совхозе 
для дальнейшего развития 
сельскохозяйственного произ
водства и за минувшую пяти- ■ 
летку. Так, среднегодовая 
урожайность зерновых куль
тур составила 17,5 центнера 
с гектара, то есть возросла 
на 4 с лишним центнера по 
сравнению с предыдущим пя
тилетием, Укрепилась произ
водственная база. За послед
ние три года во всех отделе
ниях построены добротные 
типовые 'гаражи и мастерские 
для всегр автотракторного 
парка, чтопозволяет и в зим
них . условиях проводить чет
ко отлаженную систему тех
нического обслуживания. В 
течение всего года мастера- 
наладчикн строго по плану 
выполняют техуходы с : при
менением технической диаг
ностики, регулярно проводят 
осмотр тракторов и других 
машин.

У  -нас тракторные бригады 
полностью укомплектованы 
механизаторами, с которыми

систематически проводится 
работа по повышению их про
фессионального мастерства. 
Сейчас В; совхозе насчиты
вается 150 трактористов-ма- 
шинистов,-Из’ них 70 — ме
ханизаторы первого, .70 — 
второго H.JLQ — третьего 
Класса. Кроме этого, на го
дичных курсах обучается еЩе 
■25 человек.

В коллективе немало трак
тористов, которые в течение 
5— 7 лет работают на одном 
и том же тракторе без боль
ших затрат на ремонт и об
служивание и ежегодно доби
ваются высокой производи
тельности. Так, тракторист 
М. С. Сысоев на гусеничном 
тракторе ДТ-54 трудится вот 
уже девятый год. вырабаты
вает ежегодно в среднем по 
1.150 гектаров условной па
хоты. И. Я. Гончаров работа
ет на ДТ-75 пять лет без ка
питального ремонта и доби
вается годовой выработки по 
1.500 — 2.000 гектаров услов
ной пахоты. В. П. Сидоров, 
П. И. Кивко тоже по не
скольку лет бессменно тру
дятся на закрепленных за ни
ми тракторах, обеспечивая 
годовую выработку по 1.100

— 1.200 гектаров, имеют 
квалификацию первого клас
са. Стаж работы у них более 
20 лет. Наряду со старыми 
механизаторами замечатель
но трудятся комсомольцы 
И. Д. Соболев, М. И. Черт
ков и другие.

Включившись в соревно
вание за достойную встречу 
50-летия образования Союза 
ССР, коллектив совхоза при
нял повышенные обязатель
ства по производству сель
скохозяйственной продукции. 
Выполнение их во мнргом .за
висит от того, как будем тру-, 
диться мы. механизаторы,1 
как будет обеспечена высо
копроизводительная работа 
всех машин и механизмов.

. Поскольку в зимний период 
в совхозной мастерской были 
отремонтированы все 37 зер
новых комбайнов, вре сеноко
силки и тракторные грабли, 
то.в настоящее время у нас 
имеется. полная возможность 
к 20 июня закончить ремонт 
всей техники для заготовки 
кормов. Списанные комбайны 
переоборудуем для подборки 
сена. Всю освободившуюся 
от полевых работ технику по
ставили на хранение.

Сейчас наши механизато
ры проводят уход за посева
ми, готовят пары, заканчива
ют последние приготовления 
к заготовке кормов и уборке 
урожая. Пашню под все яро
вые культуры мы каждый 
год готовим с осени..

Для обеспечения безава
рийной и бесперебойной ра
боты техники во время заго
товки кормов и уборки уро
жая у? нас имеются мастера- 
наладчики, 3 бензозаправщи- ■ 
ка и служба полевого ремон
та, которые обслуживают 
весь машинно-тракторный 
парк.

Созданы специальные 
бригады из числа освободив
шихся от полевых работ ме
ханизаторов для ремонта обо
рудования и наладки меха
низмов на животноводческих 
фермах. Эти бригады до 20 
августа подготовят, все жи
вотноводческие объекты и 
технологическое оборудова
ние к стойловому содержа
нию скота.

Зерноочистительные пунк
ты и зерносушильное хозяй
ство и оборудование будут 
подготовлены до 20 июля.

Все это позволяет нам

увеличивать срок службы 
техники, выполнять приня

ты е обязательства по повы
шению производительности 
труда, удлинять, межремонт
ные сроки работы тракторов 
и других машин и механиз
мов. *.

Мы обращаемся' ко всем 
’ сельским механизаторам рай
она и области с призывом 
включиться в соревнование 
за лучшее использование и 
сохранность сельскохозяй
ственной техники с тем, что
бы успешно выполнить и пе
ревыполнить социалистиче
ские обязательства второго 
года пятилетки.

По поручению собрания 
механизаторов совхоза 
«Малиновский» обраще

ние подписали:
П. ЛУЧИНИН. директор 
совхоза; Д. СОБОЛЕВ, 
секретарь парткома;
В. ГЛЕВИЦКИИ, пред
седатель рабочкома:
В. КАРЛЮКОВ. брига
дир тракторной бпига пы;
В. СИДОРОВ. М. ИГ

НАТЬЕВ. В, ФЕДОРОВ,
Н. БОЛТЕНКО. М. g 
АЛЕЙНИК — механи
заторы. f
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СНОВА О РАБОТЕ ТОМСКИХ РЕЧНИКОВ

Кетсщи ,-щ4 (1вучасток . На
дымской сплавной , конторы 
должен отгрузить я нынешнюю 
навигацию около миллиона ку
бометров леса. Такая задача 
коллективу по плечу. В прош
лом году мы сделали не мень
ше. Отлично работала у нас 
Комсомольска - молодежная 
бригада Андрея Овчинникова, 
при плане 114 тысяч кубомет
ров леса она отгрузила 176,5 
тысячи. Нынче хорошо работа
ют бригады Виктора Ковырши- 
на и Тамары Пурмане.

Опыт прошлых лет, основа
тельная подготовка к навига
ции, некоторая перестройка ( на 
двух кранах организована 
трехсменная работа) позволили 
многим бригадам принять по
вышенные обязательства:. Высо
кие рубежи намечены еще и 
потому, что в канун нынешней 
навигации разработан и принят 
договор о содружестве в со
циалистическом соревновании 
пяти колпашевских предприя
тий. Есть в том договоре и 
пункт, записанный : от имени 
речников Колпашевского эк-

В «Красном знамени» уже 
сообщалось, что коЛпашев- 
ские лесозаготовители, дере- 
вообработчики, ’ речники, 
сплавщики и строители при
няли совместный договор о 
содружестве и соревновании. 
Но, как видно из письма 
В. Шарабарова, не все, кто 
поставил подпись под тек
стом договора, дорожат че-

сплуатационного участка За
падно-Сибирского речного па
роходства: «Постановку 1 барж 
на рейды Нарымской сплавкон- 
торы производить . строго по 
графику».

Но о своем обязательстве 
речники забыли. По их вине 
наши' погрузочные краны про
стояли в мае' 240 часов. Вместе 
с погрузочными механизмами 
про стаивает каждый раз 70 — 
75 человек. Нетрудно подсчи
тать, во что обходятся про
стои.

В июне еще хуже. Каждые 
сутки мы должны отгружать 
по 7,5 тысячи кубометров ле
са, а за 6 дней июня отгрузили 
только 17,2 тысячи. Накопилась 
задолженность — 25,5 тысячи 
кубометров. Причина та же — 
нет барж.

Если и дальше будет продол
жаться такое, мы не сможем 
выполнить не только обязатель
ства, но и планы.

В. Ш АРАБ АРОВ, 
начальник Кетского сплав-’'  
участка Нарымской сплав

ной конторы.

стью предприятия.
‘ Правда,' коллективы Кет

ского лесозавода, СУ-23, На
рымской сплавконторы свое 
слово держат. Деревообра- 
ботчики. например, в мае 
вместо 51 тысячи кубометров 
пиломатериалов отгрузили 
60 тысяч, в срок обеспечива
ют СУ-23 фондовыми строй
материалами.

Строители СУ-23, обязав
шиеся построить Кетскому 
лесозаводу - два - 22-квартир
ных дома, склад сырья, ко
тельную, . сооружают 1 их с 
опережением. обещанных сро
ков. Есть перемены к-лучше
му. и в Нарымской сплавной 
конторе., В минувшую навига
цию в три смены работало 
три. крана, нынче .-г  пять. В 
мае минувшего года досрочно 
погрузили 46 барж,.нынче —■

1 57. Времени . при погрузке 
сэкономлено на 97 часов 
больше прошлогоднего.

Что же касается Колпа
шевского эксплуатационного 
участка речного пароход
ства, перемен к - лучшему 
здесь нет. График подачи 
барж срывается. - По вине 
сплавщиков 6 погрузочных 
кранов сплавконторы просто
яли в мае... 1.690.(!) часов, в 
первой, пятидневке: июня — 
434 часа. За потерянное вре
мя можно 7 было -погрузить 
105 барж, отправить народ
ному хозяйству .210 ' тысяч 
кубометров леса.. (Сравним: 
в мае сплавконтора отгрузи
ла 177 тысяч кубометров).

Не меняется положение и 
в июне. В первую пятиднев
ку речники1 должны были. по
ставить под погрузку 32 бар- 

\жи,— поставили 22, и те с 
опозданием. Вместо 80 тысяч 
кубометров отгружено Только 
42.

Из семнадцати погрузоч
ных бригад, каждый день де
сять, а то и больше . сидят; в 
ожидании. барж.

— Все правильно, — счи
тает диспетчер эксплуата
ционного участка М. К. Де- 
мидкин. — Нарушение гра
фиков-— Дело обычное,., это 
- - из года в год, в подтверж
дение я могу показать доку
менты. ; Просто... многие суда 
уходят, далеко на север , и 
возвращаться в срок не успе
вают...

— График в таком слу
чае следует, очевидно, со
ставлять с.учетом практиче
ских возможностей?

— Вподне возможно, что 
в 'наших расчетах есть и про
счеты, —; говорит замести
тель начальника Колпашев
ского эксплуатационного уча
стка А. П. Чирков! — Кое- 
что,? вероятно, надо’ пересмат
ривать. Ну, а вообще-то, в 
карманах ; баржи мы не дер
жим, когда есть — подаем.

В принципе же А. П. Чир
ков считает, что ничего-де 
особенного не происходит, 
«все. в норме»: краны сплав- 
коиторы простояли в - мае по 
вине речников 1.690 часов, 
но и*по вине самой сплав
конторы они стояли 1.484 
часа. «От первой цифры на
до вычесть вторую, ■ и тогда 
сплавщикам жаловаться не 
стоило бы, все будет сбалан
сировано...»

Но подобные «балансы» 
явно неправомерны. К «ариф
метике» А. П. Чиркова боль
ше подошло бы не действие 
вычитания, а сложения. По
лучится сумма нераспоря

дительности и речников, и 
сплавщиков.

Дает о себе знать и каче
ство ремонта , флота. Сегод
ня на рейде участка скопи
лось немало судов, вышед
ших из строя уже в самом 
начале навигации. То же и с 
лесовозными баржами. Их 
не успевают латать, делают 
это поспешно.

А  между тем мимо рейда 
иногда проходят порожние 
баржи.

Считается, что буксиро
вать их быстроходными теп
лоходами типа ОТА порож
няком до Томска ’ экономиче
ски... выгодно.

Удивляет безмятежность, 
с которой отдельные руково
дители речников«относятся к 
беспорядкам: «Стоит ли тре
вожиться? Не было еще та
кой навигации, чтобы лес ос
тался невывезенным, и не бу
дет».

Возможно, что и так. Но 
постоянная нервозность со
тен людей на погрузочных 
рейдах, многосуточные про
стои механизмов ведут к из
держкам не только Г матери
альным, но и моральным. 
Только в мае из сплавконто
ры ушло по собственному 
желанию 58 человек.

. II еще: совместный договор 
о содружестве и соревнова
нии предполагает повыше
ние ответственности за вы
полнение взаимных планов и 
обязательств. Пока такой 
ответственности со стороны 
речников не видно.

I Б. ПОТАПОВ, 
сотрудник газеты «Со
ветский Север»;

Г. ЛЮБОВСКИИ, 
наш собкор.

Колпашевский район.

В честь братской 
Украины

На подшипниковом заводе 
вчера закончилась трудовая 
вахта в честь братской Украин
ской Республики. Хорошо по
трудились в минувшие две не
дели коллективы многих цехов, 
отделов, смен, бригад. Реализо
вано продукции на сумму свы
ше миллиона рублей. Почти 
шестая часть томских подшип
ников отправлена на Украину. 
Впереди — коллективы кузнеч
ного цеха, цеха прутковых ав
томатов.

В дни вахты подшипниковцы 
Р получили отличный подарок с 

Киевского завода станков-ав
томатов имени Горького. При
были одиннадцать шестишпин
дельных горизонтальных ав
томатов. '

В. ЯКОВЛЕВ.

Для асиповских 
ремонтников

Работники стройуправления 
■№ 24 треста кТомлесстрой» 
вчера поставили на • чистовую 
отделку столовую на сто поса
дочных мест — один из объек
тов торгового центра в поселке 
Асиновского трактороремонтно
го завода. Кроме столовой, в 
комплекс входят магазины 
продовольственных и промыш
ленных товаров, гостиница и 
комбинат бытового обслужива
ния. Сметная стоимость ком
плекса — 440 тысяч рублей. Ре
шено сдать торговый центр ко 
Дню строителя.

В. СЕМЕНОВ.

Новый прибор
В научно-исследовательском 

институте ядерной физики, 
электроники и автоматики при 
ТПП закончились стендовые ис
пытания устройства для техни
ческой диагностики кривошип
но-шатунного механизма двига
телей внутреннего сгорания. 
Благодаря применению прони
кающего гамма-излучения но
вая установка позволяет кон
тролировать техническое состо
яние двигающихся узлов непо
средственно на работающем 
двигателе. Вчера установка от
правлена в Целиноградскую 
область, где она после отра
ботки методов контроля будет 
использоваться для определе
ния технического состояния 
двигателей тракторов «Киро
вец».
, Предварительные расчеты , 
показали, что от внедрения диа
гностической установки можно 
ожидать экономический эффект 
около шестисот тысяч рублей в 
год только по Северному Ка
захстану.

Работой по созданию уста
новки руководил кандидат тех
нических наук В. J1. Чахлое. В 
ней принимали участие инже
неры Г. И. Буров, В. А. Бойко 
и А. Ратников.

В. НИКОЛАЕВ. J
v

Здесь будет лес...
Вчера лесхозы Томского об

ластного управления лесного 
хозяйства завершили выполне
ние весеннего плана лесопоса
док. На 11 тысячах гектаров 
высажены крохотные сосенки и 
кедры. Тысячу двести гектаров 
отвели нынче под лесопосадки 
в Первомайском районе, по 850
— в Зырянском и Верхнекет- 
ском, 740 — в Асиновском, 650
— в Шегарском.

В ряде северных районов по
садки будут продолжаться еще 
несколько дней.

Н. ИГНАТЬЕВ.

Ученые'медики- 
у нефтяников
В центре нефтедобывающей 

промышленности нашей обла
сти — Александровском районе
— гостит группа работников 
Томского медицинского инсти
тута. Большой вечер вопросов 
и ответов на медицинские те
мы, состоялся вчера в Стреже- 
вом. На вопросы жителей'юно
го города отвечали профессор 
С. П. Ходкевич, акушер-гинеко
лог В. И. Рыбников, терапевт 
Р. С. Карпов, хирург-травмато
лог А. М. Чернов.

До этого гости из Томска вы
ступили в райцентре.

А. ВАСИЛЬЕВ.

Вышли в свет
В издательстве Томского уни

верситета вышла в свет книга 
лауреата Государственной пре
мии профессора А. И. Дульзо- 
на «Сказки народов сибирского 
Севера». Книга рассчитана не 
только на ученых—историков и 
филологов, но и на широкий 
круг научных работников, сту
дентов и краеведов, интересую
щихся вопросами истории Си
бири.

Друрая новая книга — «М а
териалы. теоретической клини
ческой медицины» под редак
цией профессора Е. Д. Гольд
берга,

Л. ГАВРИЛОВА.

Театр на Кеши
Вчера в Верхнекетском рай

оне начались гастроли Томско
го областного драматического 
театра. Гости показали в 
пос. Клюквенке спектакль «К о
нец Хитрова рынка». Театр вы
ступит также в Степановке, Ка- 
тайге, Дружном и Белом Яре.

А. СТЕПАНОВА.
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Передовые рубежи экономики
Создание на территории 

Томскрй области крупного 
народнохозяйственного ком
плекса, включающего добы
чу н переработку нефти и 
газа, заготовку леса и лесо
химию, машиностроение, 
приборостроение, развитое 
сельскохозяйственное про
изводство, предопределило 
масштабы промышленного, 
культурно-бытового, жилищ
ного, транспортного, энерге
тического строительства. 
Уже девятая пятилетка ста
ла бурным стартом для боль
шинства отраслей народного 
хозяйства области. Вот поче
му одной из очередны^ задач 
областной партийной органи
зации стало укрепление 
строительных подразделе
ний, расширение их произ
водственной базы. В октябре 
прошлого года пленум обко
ма КПСС рассмотрел вопро
сы улучшения капитального 
строительства в свете требо
ваний XXIV съезда КПСС, 
Постановление пленума ши
роко обсуждено в городских 
и районных партийных орга
низациях, в коллективах тре
стов. управлений, на заводах 
стройиндустрии и строитель
ных материалов, в проектных 
институтах и других коллек
тивах, связанных с капиталь
ным строительством. На пар
тийных собраниях утвержде
ны мероприятия, обеспечи
вающие техническое разви
тие и наращивание мощко- 
стей строительных подразде
лений, повышение эффектив
ности капитальных вложе
ний.

Руководствуясь постанов
лением пленума обкома, гор
комы и райкомы КПСС по
стоянно вникают в деятель
ность строительных органи
заций, взяли под свой конт
роль сооружение наиболее 
важных объектов. Время, 
прошедшее после пленума, 
покйзало, что меры, направ
ленные на совершенствова
ние капитального строитель
ства, были своевременными. 
В прошлом году объем ка
питального строительства и 
строительно-монтажных ра
бот значительно возрос по 
сравнению с 1970 годом. В 
соответствии с решениями 
пленума произошла концент
рация капиталовложений иа 
уже строящихся объектах и 
сократилось количество 
вновь начинаемых. Так, по 
Томскому управлению строи
тельства из 46.7 миллиона' 
рублей годовой программу 
на новые объекты приходит
ся всего 6 процентов ассиг
нований. В тресте «Томлес- 
строй» вновь начинаемо#; 
строительство занимает все
го 5 процентов. Несколько 
сократилось количество од
новременно Строящихся объ
ектов и по области в целом,.

Произошли некоторые ор
ганизационные изменения в 
строительных организациях. 
Трест «Томскгазстрой», уси
ленный специализированны
ми подразделениями Мини
стерства газовой промыш
ленности, стал комплексной 
я головной организацией по 
строительству трубопрово
дов, перекачивающих, ком
прессорных станций, жилых 
поселков. В Стрёжевом соз
дан трест «То'мскнефте- 
строй», в составе Томского 
управления строительства —- 
домостроительный комбинат, 
в управлении «Химстрой» — 
СМУ-7, которое возводит 
объекты сельского хозяйства 
и комплекс подземного водо
снабжения я Томска

Госстроем РСФСР , приня
то большинство пред
ложений обкома КПСС и 
облисполкома по повышению 
качества жилищного строи-

г.
С Е К Р Е Т А Р Ь

тельства, улучшению ком
плексности застройки обла
стного центра. Получила 
поддержку программа раз
вития производственной ба
зы строительства, намечен
ная пленумом обкома 
КПСС'на 1972— 1975 годы. 
В девятой пятилетке на этб 
выделяется 180— 200 мил
лионов рублей, что в три ра
за превышает средства, ос- 

»  военные в прошлом пятиле
тии.

В этом году программа 
подрядных строительных ор
ганизаций возросла на 14— 
20 процентов против 1971 
года. Строители области 
поддержали патриотическое 
начинание передовых кол
лективов страны и разверну
ли социалистическое сорев- 

■ нование за достойную встре
чу 50-летия образования 
СССР. Инициатива строи
тельных организаций Ленин
градской, Донецкой, Новго
родской, Витебской областей 
по досрочному вводу пред
приятий легкой, мясо-молоч
ной, пищевой промышленно
сти, трудящихся Кузбасса — 
по досрочному освоению 
проектных мощностей встре
тила поддержку и томских 
строителей. В социалистиче
ском соревновании появи
лось немало нового, интерес
ного: движение за ежеднев
ное выполнение норм выра
ботки в натуральных показа
телях, передача объектов на 
подряд бригаде, заключение 
договоров между смежны
ми строительными организа
циями, заказчиками и про
ектировщиками. Но надо 
сразу отметить, что начина
ния и опыт лучших коллек
тивов не получили еще долж
ного распространения во 
всех организациях^

План пяти месяцев по ос
воению капиталовложений и 
строительно-монтажным ра
ботам по области перевыпол
нен. Вместе с тем положение 
в капитальном строительстве 
остается напряженным, по
рою неудовлетворительным. 
Это вызвано тем, что не все 
еще горкомы и райкомы 
партии, советские органы, 
первичные партийные орга
низации, руководители
строительных подразделений 

,, настойчиво и последователь
но добиваются реализации 
нешений Пленума обкома 
КПСС. Об этом говорит тот 
факт, чвд. зададим до с лщрду 
в действие основных Фондов 
выполнено всего на 17 про
центов, медленно осваивают
ся средства на строительст
ве жилья, объектов торгов
ли, бытового обслуживания, 
коммунального хозяйства.

У  томичей много претен
зий к строителям; Планы пя
ти месяцев не выполнили та
кие крупные подразделения, 
как Томское управление 
строительства, трест «Томск- 
сельстрой», объединение 
«Межколхозстрой», СМУ-7 и 
СМУ-8 «Химстроя». Ниже 
своих возможностей работает 
коллектив треста «Томск- 
трансетрой» (управляющий 
Г. Н. Швечков), который 
медленно ведет подготовку 
к прокладке автомобильной 
дороги Мельниково — Кол- 
пашево, допустил значитель
ное отставание в жилищном 
и коммунальном строительст
ве в лесных поселках, затя
нул реконструкцию железно-: 
дорожного вокзала в г. Том
ске.

Строительные подразделе
ния все еще не сумели скон-

С У  А О  Б И  Н ,
Т О М С К О Г О  О Б К О М А  К П С С

центрировать силы н мате
риально-технические ресур
сы на основных объектах, 
вследствие чего затягивают
ся работы на важнейших 
стройках; комплекс тепло
снабжения в г. Томске, ре
конструкция предприятий 
объединения «Сибкабель», 
завода резиновой обуви, ка
рандашной фабрики. Во мно
гих подразделениях по-преж
нему плохо организовано 
производство, слабо исполь
зуется техника, медленно 
внедряется прогрессивная 
технология и механизируют
ся трудоемкие процессы, нет 
четкой увязки в работе 
смежников. Это вызвано как 
серьезными просчетами хо
зяйственных руководителей, 
так и недостаточным уров
нем руководства первичными 
партийными организациями 
со стороны партийных коми
тетов. Кировский. Шегар- 
ский, Томский, Верхнекет- 
ский райкомы КПСС слабо 
анализируют причины отстаи
вания строителей, не сумели 
укрепить первичные партий
ные организации, повысить 
их роль в устранении недо
статков. Эти и некоторые 
другие райкомы КПСС огра
ничиваются проведением 
многочисленных совещаний 
с узким кругом руководите
лей управлений и трестов, 
нередко подменяя их в реше
нии хозяйственных вопросов.

На пленуме обкома крити
ковалась парторганизация 
управления механизации за 
низкий уровень массово-по
литической работы, слабую 
активность коммунистов. Ка
залось бы, Кировскому рай
кому партии следовало под
робно разобраться с положе
нием дел в этой организации, 
направить внимание комму
нистов на устранение недо
статков, повысить ответст
венность каждого члена кол
лектива— от рабочего до ру
ководителя— за высокопроиз
водительное использование 
механизмов. Но; как показа
ла проверка, райком не при
нял мер для укрепления 
парторганизации. В этом го
ду управление механизации 
заметно ухудшило свою ра
боту, не выполнило заданий 

■пяти месяцев, здесь плохо ис
пользуются •механизмы, ь: ; > <•-

Партийные комитеты при
званы добиваться совершен14 
ствования «ннкйапитальнб!*»* 
строительства через первич
ные партийные организации, 
путем укрепления их рядов, 
повышения активности всех 
коммунистов, правильного 
подбора секретарей партий; 
ных организаций, партгруп
оргов, повышения партийной 
дисциплины, организации 
профессиональной и полити
ческой учебы кадров, особен
но бригадиров, мастеров," 
прорабов, начальников смен, 
цехов. Но, к сожалению, не
которые горкомы и райкомы 
КПСС, первичные партийные 
организации не уделяют нуж
ного внимания подбору и 
расстановке кадров руково
дителей и специалистов. Мо
жно ли последовательно и 
продуманно, по-инженерно
му грамотно руководить 
стройкой, если в тресте 
«Томскпромстрой» за 1971 
год уволилась почти полови
на всех ■ инженерно-техниче
ских работников? Большие 
кадровые изменения про
изошли в тресте «Томскжил- ■ 
строй» и в целом по Томско
му управлению строительст

ва. По-прежнему высока и 
текучесть рабочих. Улучше
ние работы с кадрами помо
жет решить одну из главней
ших задач партийных коми
тетов — создание стабиль
ных коллективов. Без этого 
не добиться повышения про
изводительности труда, ка
чества работ, сокращения 
сроков строительства.

На III пленуме обкома 
КПСС подчеркивалась необ
ходимость опережающего 
развития строительной ин
дустрии. Горкомы и райкомы 
партии добивались ускорен
ного возведения и ввода в 
эксплуатацию предприятий, 
но недостаточно уделяли вни
мания новым коллективам, 
не укрепили их партийные и 
комсомольские организации. 
Поэтому медленно осваива
ются производственные мощ
ности завода ЖБКЦ0О. Ту- 
ганского завода силикатных 
материалов, кирпичных заво
дов в Бакчаре, Кривошеине 
Молчанове. Ряд предприя
тий даже снизил выпуск из
делий. В результате допуска
лись перебои в снабжении 
строек железобетонными 
конструкциями, кирпичом. 
Заводы стройиндустрии за
служивают более присталь
ного внимания и помощи со 
стороны партийных комите
тов потому, что там только 
складываются коллективы, 
не хватает специалистов.

У  нас есть все возможно
сти более быстрыми темпами 
возводить крайне нужные 
объекты стройиндустрии. 
Еще не стали по-настоящему 
главными стройками в Том
ске заводы крупнопанельно
го домостроения и керамзи
тового гравия. Плохо осваи
ваются средства на строи
тельстве кирпичных заводов, 
заводов арболита и крупно
блочного домостроения тре
ста «Томлесстрой». Горко
мам И райкомам партии необ
ходимо в ближайшее время 
проверить, как используют
ся производственные мощно
сти предприятий стройинду
стрии и промышленности 
строительных материалов, 
как идет возведение новых 
объектов. Никого не должен 
успокаивать тот факт, что 
по сравнению с прошлым го
дом возросло освоение 
средств. ... ,ь~ эн»

Особого внимания заслу
живают сельские стройки-, 
прежде всего объекты соц
культбыта и животноводче
ские комплексы. Не выпол
нен пятимесячный план  ̂ ос
воения капиталовложений^ на 
объектах сельского хозяйст
ва. Тревожное положение 
создалось на возведении Ту- 
ганской и Томской птице
фабрик, животноводческих 
комплексов, комплексов по 
производству свинины. Здесь 
допустили существенное от
ставание управление «Хим- 
строй» (начальник т. Проня- 
гин П. Г .)’, • трест «Томск
промстрой» (управляющий 
т. Елфимов В. И.) и некото
рые другие. Медленно разво
рачиваются работы на объ
ектах, сооружаемых силами 
промышленных предприятий, 
силами колхозов и совхозов. 
На сельских стройках не 
хватает рабочих, допускают
ся простои из-за отсутствия 
конструкций, материалов. Об
ластное объединение «Сель
хозтехника» затягивает по
ставку и монтаж оборудова
ния на животноводческих 
комплексах. Большинство 
строящихся животноводче

ских помещений должно 
быть введено в эксплуатацию 

, к началу стойлового перио
да. Следовательно, долг всех 
партийных комитетов, пер
вичных партийных организа
ций — разобраться с делами 
на каждом сельском объекте 
и принять действенные меры 
для своевременного заверше
ния работ.

Капитальное строительст
во — стержень, ’ главное ус
ловие, определяющее темпы 
развития производительных 
сил, комплексного освоения 
природных богатств. В девя
той пятилетке наша область 
превращается в огромную 
стройку. Ответственны за де
ла на ней все коммунисты, 
все трудящиеся. У  нас есть 
опыт целенаправленной орга
низаторской и политической 
работы среди молодых под
разделений на строительстве 
нефтепровода Александров
ское — Томск . — Анжеро- 
Судженск, проверенная си
стема организации социали
стического соревнования в 
сложных условиях. Этот 
опыт должен быть взят на во
оружение партийными орга
низациями в работе со всеми 
строительными подразделе
ниями. Им должна оказы
ваться всемерная помощь.
Но главное — мобилизация 
коллективов на поиск внут
ренних резервов роста произ
водительности труда, повы
шения эффективности строи
тельного производства. На 
каждом объекте должна раз
вернуться повседневная борь
ба за ускорение работ, улуч
шение их качества.

В девятой пятилетке нам 
предстоит сделать очень 
много. В 1975 году объем ка
питального строительства 
возрастет в 2— 2,2 раза по 
сравнению с 1970 годом. Бу
дет введено 600— 650 тысяч 
квадратных метров жилья, 
из них 300— 350 тысяч — в 
г. Томске. Начнется или уже 
начинается возведение круп
нейших объектов, имеющих 
первостепенное значение для 
экономики области. В этом 
году развернется подготовка 
к сооружению Асиновского 
целлюлозно-бумажного ком
бината, будут проложены 
первые десятки километров 
газопровода, продолжается 
строительство резервных ни
ток нефтепровода, нефтепере
качивающих станций, линий 
электропередач, связи, го
родка науки, общежитий и 
корпусов вузов, еще шире 
развернется мелиорация ,зе- 
мель поймы Оби. С будуще
го года начнется подготовка 
к возведению Томского неф
техимического комплекса.

Даже этот далеко не 
полный перечень показывает, 
какую напряженную и об
ширную программу строи
тельства предстоит выпол
нить. И самое примечатель
ное — Справиться с ней мы 
должны без резкого увеличе
ния численности имеющихся 
строительных подразделе
ний. Директивами XXIV 
съезда КПСС предусмотрено 
обеспечить весь прирост 
строительно-монтажных ра
бот За счет повышения про
изводительности труда. По
этому партийным, советским 
органам необходимо улуч
шить руководство капиталь
ным строительством — этим 
важнейшим участком хозяй
ственной деятельности. Это 
позволит успешнее • выпол
нить задачи, стоящие перед 
областной партийной орга
низацией, добиться ускорен
ного освоения огромных при
родных - богатств томской 
земли, повысить уровень 
благосостояния трудящихся 
области.

П Р О В Е Р Я Е М  Г О Т О В Н О С Т Ь  К  С Е Н О К О С У

« В С Е  О Б Р А З У Е Т С Я »
Как готовы к  «зеленой 

ж атве »  те, кто призван 
обслуж и вать т р у ж е н и 
ков л у г о в !  Сегодня речь 
пойдет о де лах и планах 
работников потреби тель
ской кооперации.

От посевной до заготовки 
кормов времени не так уж 
много. Настраиваться коопе
раторам заново вроде н не 
нужно; используй накоплен
ный опыт, устрани неполад
ки, если они были, обнови и 
расширь ассортимент това
ров. Примерно в таком плане 
началась наша беседа с за
местителем председателя 
Томского облпотребсоюза 
В. С. Хохловым.

— На весеннем севе, — . 
сказал Виктор Степанович, 
— у ндс особенно отличи
лись Асиновский, Шегар- 
ский, частично — Томский, 
Кожевниковский райпотреб
союзы.

Здесь на некоторое время 
придется прервать повество
вание и предоставить слово 
первому секретарю Кожев- 
никовского райкома партии' 
В. И. Чекулаеву:

— Наш райпотребсоюз в 
горячие дни весеннего сева 
не выполнил обязательств, 
которые он принимал. Гра

фик маршрутов автолавок 
не выдерживался. На поля 
совхоза «Кожевниковский» 
автолавка прибыла, напри
мер, лишь после вмешатель
ства райкома партии.

Как видите, две противо
положные точки зрения. Кто 
же прав? По-своему правы 
оба. Только В. С. Хохлов 
судит по общим итогам вы
полнения плана товарообо
рота за первый (?) квартал, 
а В. И. Чекулаев — по сво
им впечатлениям от обслу
живания хлеборобов во вре-' 
мя весенних полевых работ.

Согласитесь, оценка сек
ретаря райкома партии, ко
нечно же, точнее. Не спорим, 
важно и выполнить, и пере
выполнить план- Но главное 
— вовремя и культурно об
служивать тружеников села, 
особенно на самых важных 
работах страды.

Тщетно я пытался выяс
нить' у начальника оргинст- 
рукторсдого отдела облпот
ребсоюза А. Н. Ильяшенко, 
заместителя начальника от
дела организации торговли 
Р. П. Звягинцевой фамилии 
водителей автолавоК| и раз
носчиков, отличившихся в

дни сева. А. Н. Ильяшенко 
познакомила меня с массой 
материалов об организации 
соревнования, с плакатом об 
опыте асиновеких кооперато
ров, с условиями многочис
ленных конкурсов. Работа в 
отделе ведется, есть здесь 
немалоJ интересного. Но наз
вать тех, кто лучшим был 
на посевной, мне не смогли,

Получилось это потому, 
что итоги соревнования в 
облпотребсоюзе подводят раз 
в квартал. И тогда опреде
ляют лучших по профессии, 
передовые автолавки, мага
зины, райпотребсоюзы. Воз
можно, для магазинов и рай
онов это правильно. Но для • 
автолавок и разносчиков 
следовало, наверное, опреде
лить условия соревнования 
за звание лучших по сель, 
скохозяйственным периодам. 
Тогда оживленнее шла бы 
торговля в поле, появились 
бы новые методы обслужи-, 
вания.

Как-то мне довелось бесе
довать с одним из передо
вых механизаторов. Вот что 
он сказал:

— Это,хорошо, ЧТО.в.доле, 
приезжает автолавка. Но' что

я могу в ней купить? Ко
робку спичек, пачку печенья 
или папирос, бутылку воды. 
Это в основном нам и при
возят. А  вот если бы прода
вец организовал в своей лав
ке выставку товаров повы
шенного спроса и предложил 
их приобрести; Я бы отобрал 
то, что нужно для семьи, и 
попросил продавца отвезти 
домой.

Кстати, некоторые продав-, 
цы автолавок так и посту
пают. Но только некоторые, 
и то не всегда. Опыт же луч
ших не обобщается, не ста
новится общим достоянием. 
И у водителей автолавок и 
продавцов нет в этом особой 
заинтересованности: был бы 
выполнен квартальный план. 
Не случайно ведь нынешней 
весной так безразлично от
носился к соблюдению уста
новленного маршрута води
тель автолавки № 29— 15 
Малиновского хозрасчетного 
отделения Томского райпо
требсоюза Н. П. Рябов. За 
все время посевной он так и 
не побывал в закрепленном 
за ним поселке.

Не все водители завели 
тетради спроса,«тетради посе
щения бригад. Облпотреб
союз только собирается про
вести — и то лишь в Том
ском районе — совещание 
заведующих автолавками и 
продавцов, запятых обслужи
ванием тружеников полей.

С подготовкой к сенокоеу 
в облпотребсоюзе особенно 

не спёШат. Лишь 8 июня

принято специальное поста
новление, Этим постановле-, 
нием обязали правления всех 
райпотребсоюзов пересмот
реть и утвердить графики 
работы развозной и разнос
ной торговли, на распредели
тельных окладах создать за
пас товаров и завезти их в 
глубинные пункты, организо
вать прием заказов от рабо
чих на лугах, оборудовать в 
магазинах специальные пол
ки: «Все для заготовки кор
мов». Определен ассорти
мент. Если судить по пла
нам, на лугах будут рабо
тать 42 автолавки, 100 ларь
ков без продавцов и 134 раз
носчика.

Однако до енх пор обл
потребсоюз не проверил ни 
в одном районе, как идет 
подготовка торговой сети к 
заготовке кормов. Все ли 
42 машины исправны? Есть 
ли для них запасные части? 
Завезены ли необходимые 
товары в глубинку?

'Задержка е проверкой мо
жет привести к тому, что 
торговое обслуживание на 
заготовке кормов в некото
рых районах будет организо
вано плохо, а кое-где- и сор
вано; как это случилось вес
ной.

Нельзя сказать, что в обл
потребсоюзе не ведут подго
товки к «зеленой жатве». Но 
готовятся к ней здесь с со
лидным запозданием и 
очень уж спокойно, по прин
ципу: «Все образуется».

С. АНДРЕЕВ.

РАССКАЗЫ О КОММУНИСТАХ

Член парткома
Нас пятнадцать человек. 

Каждый раз, усаживаясь за 
стол в партийном комитете 
завода, мы знаем — предсто
ит серьезная работа. Прием 
в партию, качество продук
ции, технический прогресс, 
управление производством, 
поведение отдельных комму
нистов, воспитательная рабо
та в цехах — каждый вопрос 
обсуждаем заинтересованно 
и горячо.

Нас пятнадцать человек—- 
членов парткома. Большин
ство — рабочие. Они прихо
дят на заседания чаще всего 
прямо из цеха, от станков, и 
решают общезаводские дела 
с глубоким знанием дела, с 
чувством большой ответст
венности.

Рихард Иванович Вагнер 
в парткоме третий год. Как 
коммунист он среди нас, по
жалуй, самый молодой — в 
партию принят в 1966 году. 
Но за плечами у него полу
вековая жизнь, двадцать 
шесть лет из нее отдано под
шипниковому заводу.

Его .труд в инструменталь
ном цехе дает убедительное 
представление о том, что 
стоит в настоящее время за 
обычным словом «рабочий», 
какая высокая техническая 
культура требуется ему се
годня. Не всякий инженер 
так вот сразу сможет управ
лять координатно-расточны
ми, шлифовальными станка
ми, за которыми священно
действуют Вагнер и его това
рищи. Здесь не видно обыч
ных шестеренок, приводных 
ремней, электромоторов —• 
всего того, с чем связано на
ше представление о завод
ских станках. Сами станки 
большие, красивые, сверкаю
щие зеркальной поверхно
стью деталей и свежей ок
раской. Рядом маленькие 
шкафчики, похожие на холо
дильники, а в них сложней
шее электронное устройство.

Здесь готовятся матрицы, 
оснастка, инструмент для 
многих цехов завода: Точ
ность станка исчисляется ты
сячными долями миллимет
ра. Для контроля есть смот
ровое окошечко, где милли
метр увеличен до двух санти
метров, чтобы видно было 
малейшее смещение.

Рихард Иванович знает в 
цехе каждый станок. На 
сложнейших операциях тру
дятся его ученики. Это луч
шие рабочие — Александр 
Дмитриевич,,Радон, Николай 

(Игнатьевич Овсянников, на
гражденный недавно орденом 
| Октябрьской Революции. 
(Эти. люди, ---гордостъ цеха и 
сами обучили не один деся
ток новичков. Но каких бы 
наград, каких бы высот они 
ни достигли, непререкаемым 
авторитетом остается для 
них Вагнер, мастер своего 
дела, честный, простой, сер
дечный и искренний человек. 
Однако доброта Вагнера не 
слепая, и, когда решаются 
вопросы принципиальные, он 
умеет отстаивать свои убеж
дения. Сколько раз при ре
шении спорных вопросов на 
заседании парткома мнение 
рабочего Вагнера станови
лось решающим. В его вы
ступлениях всегда -знание 
жизни и строгая ло'гика.

Недавно, например, парт
ком обсуждал вопрос об уча
стии инженерно-технических 
работников инструменталь
ного цеха в воспитательной 
работе. Разгорелись споры. 
Кое-кто из руководителей и

мастеров пытался свою не
достаточную активность объ
яснить тяжелыми условиями 
труда. Речи были горячими 
и на первый взгляд убеди
тельными. Действительно, в 
цехе работать нелегко.

Но вот слово взял Рихард 
Иванович. Он также отметил 
имеющиеся трудности, но 
потом спокойно обратил вни
мание на то, что трудности 
никогда не могут служить 
оправданием свертывания 
воспитательной работы. Ско
рее наоборот. В инст
рументальном же цехе 
среди инженерно-техниче
ских работников есть люди 
инертные. Это выступление 
отрезвляюще подействовало 
на многих, заставило заду
маться над тем, все ли сде
лал каждый для коллектива 
своего цеха.

Жизнь Рихарда Ивановича 
складывалась трудно. Рабо
тать начал рано, и с тех пор 
его горячей страстью стала 
техника. Эта привязанность 
всегда сочеталась с глубокой 
любовью к людям. Причем, 
он не просто любит людей,' а 
умеет вовремя прийти 'на по
мощь, научить, вывеет,Иана 
широкую дорогу. Это, если 
хотите, талант.

Свою озабоченность чело
веческими судьбами, жизнью 
заводского коллектива Ри
хард Иванович привносит и 
в работу партийного комите
та. По распределению обя
занностей ему поручены во
просы трудовой дисциплины.

Рихард Иванович взялся 
за дело серьезно и обстоя
тельно. Ему, рядовому рабо
чему, зачастую лучше вид
ны многие недостатки. В ук
реплении и оздоровлении 
коллектива он увидел ог
ромные резервы повышения 
производительности труда — 
главной задачи сегодняшне
го дня.

Безусловно, в одиночку 
человек не в состоянии ре
шить эту .сложнейшую 
проблему. Вместе с другими 
членами парткома и партий

ным активом Рихард Ивано
вич провел своеобразное ис
следование. Выборочно по 
цехам были взяты на учет, 
те, кто уже в этом году побы-: 
вал в вытрезвителе, совер
шил несколько прогулов. 
Возраст, образование, семей
ное положение — все это во
шло в анкету, заведенную на 
каждого прогульщика. Полу
ченные сведения сейчас об
рабатываются. Но даже по1 
верхностное знакомство с ан
кетами говорит о том, что, 
как правило, почти все пья
ницы и прогульщики стоят в 
стороне от дел и событий, 
происходящих на заводе, в 
городе, в стране. Исследова
ние поможет выработать ме
ры по усилению борьбы ' с 
пьянством, по улучшению ; 
воспитательной работы, ук
реплению трудовой дисцип
лины.

Проведено специальное.'. 
исследование1 состояния тру
довой дисциплины в цехах й: 
отделах. Здесь тоже уда- 
ло'сь обнаружить немало та
кого, что ранее 'ускользая^: 

'от внимания. Результаты 
стематизируются и станут? 
предметом обсуждения на - 
общезаводском партийном 
собрании...
Нас пятнадцать— членов за

водского партийного комите- ■ 
та. Рядом с Вагнером всегда,, 
сидит лучший наладчик за-. , 
вода П. К. Афонин, руково
дитель депутатской группы; 
возле него М. И. Петров —Г 
электрослесарь, он отвечает 
за работу с молодежью. Они - 
сидят рядом, рабочие люди, 
к мнению которых вес чутко 
прислушиваются. Каждое 
их слово, каждое 'Замечание" 
наполнено знанием произвол-' 
ства и людей.

С. ПОЗДНЯКОВА,
редактор многотираж
ной газеты «Подшип

ник».
Подшипниковый завод.

П о л и т и к а  м и р а  
и друж бы  народов

НА СНИМКЕ: Р. И. Ваг
нер.

Фото Б. Некрасова.
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ДИМИТРОВГРАД- 
ГОРОД НА ВОЛГЕ

ДИМИТРОВГРАД (Улья
новская область), 15 июня.
(ТАСС). На карте области— 
новое название. Указом Пре
зидиума Верховного Совета 
РСФСР старинный волж
ский город Мелекесс пере
именован в Димитровград — 
в ознаменование 90-летия 
со дня рождения выдающего
ся сына болгарского народа.

Не одно столетие стоит 
этот город на берегу великой 
русской реки. За последние 
20 лет он вырос вдвое и 
продолжает строиться. «Мек
кой атомных энергетиков» 
называют его. Открытия уче
ных научно-исследователь
ского института атомных 
реакторов ’ (НИИАР) изве
стны всему миру. Именно 
здесь в конце минувшей пя
тилетки была пущена первая 
в стране опытная атомная 
электростанция на быстрых 
нейтронах «Бор-60» w  про
образ атомной энергетики 
будущего.

В нынешней пятилетке 
город станет и крупным 
центром отечественного авто
мобилестроения. Сооружа
ющийся завод кузовной ар
матуры. уже выпускает око
ло 15Q изделий. Бурно раз
вивается и текстильная про
мышленность. Комбинат тех
нических сукон обеспечивает 
своей продукцией предприя
тия строительной индустрии 
и целлюлозно-бумажной про
мышленности.

Стотысячный город быст
ро меняет облик. От берегов 
Черемщана' — притока Вол
ги его новые улицы уходят 
в сосновые леса.

ИРКУТСК, 16 июня. 
(ТАСС). Состоявшееся здесь 
вчера собрание актива Ир
кутской областной и город
ской партийных организаций 
обеудило итоги майского 
(1972 года) Пленума ЦК 
КПСС по вопросу «О  меж
дународном положении».

На собрании выступили 
первый секретарь обкома 
партии Н. В. Банников, рек
тор Иркутского государст
венного университета имени 
А. А. Жданова Н. Ф. Лосев, 
старший оператор Ангарско
го нефтехимического комби

ната А. М. Мельников 
другие. ' ’ <

Иркутские ком'муниеэ 
горячо одобрили-итоги ма 
ского Пленума ЦК КПС 
единодушно под держа, 
внутреннюю и внешнкДО г 
литику партии. Они с глу( 
ким удовлетворением, гое 
рили о деятельности L 
КПСС, его Политбюро, лк 
но товарища Л. И. Брежн 
ва, последовательно ос 
ществляющих внешнеподвд 
ческий курс, выработанш 
XXIV съездом нашей па 
тин.

Московское -  значит отличное
Двадцати изделиям для 

контроля и регулирования 
Технологических процессов, 
выпускаемым заводом
«Тизприбор», вторично при
своен Государственный знак 
качества. Среди них пнев
матические приборы систе
мы «Старт», широко приме-* 
няемые в химической, ме
таллургической, пищевой, 
нефтеперерабатывающей и 
других отраслях промыш
ленности. Эта продукция 
переаттестована благодаря 
модернизации отдельных 
элементов, увеличению га
рантийного срока службы.

Пневмоприборы «Старт»

и другие изделия с ма; 
завода «Тизприбор» хор 
зарекомендовали себя 
только в нашей стране, i 
за рубежом. Они поста 
ются в социалистиче< 
страны, во Францию, г 
Дню, Финляндию, Индию 

В Москве вновь пер 
теетовайы электродвигат 
завода имени 
Ильича, некоторые 
одежды фабрики 
заря», ряд кондитер 
изделий фабрик имени 
баева и «Рот фронт».

(ТАСС
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ТРУВЯТ ПИОНЕРСКИЕ ГОРНЫ
Завтра в Томске открывается областной пионерский 

слет, посвященный 50-летию Всесоюзной пионерской орга- 
ннззцни имени В, и. Ленине.

Делегаты восьмндесятитысячной армии юных, ленинцев 
будут рапортовать областному комитету партии и област
ному комитету ВЛКСМ о_своих делах.

Наш корреспондент встретился с секретарем обкома 
комсомола, председателем областного совета пионерской 
организации имени В. И. Ленина Тамарой Лемешевой и 
попросил ее рассказать о программе слета, о том, с какими 
успехами томская пионерия пришла к нему.

Г

— В программе областно
го слета, который продлится 
5 дней, мероприятий много, 
— говорит Т. Лемешева. — 
Это финал военнО-спортивной 
.игры «Зарница», соревнова
ния на приз клуба «Кожаный 
мяч» и юных друзей пожар
ников... Но главное меропри
ятие г— областной сбор «Все
гда готов!».

Два года продолжался .все
союзный пионерский, марш 
«Всегда готов!». В этом мар
ше участвовали 418 дружин 
юных ленцнцев области. 33 
нз них стали правофланговы
ми.

Шагая маршрутом ■ в 
«Страну знаний», томские 
пионеры выполняли наказ 
XVI съезда ВЛКСМ: «Без
знаний коммунизма нет».

В школах проведены «на
учные недели», олимпиады, 
устные журналы «Хочу все 
знать».

Много интересных дел на 
счету дружины школы № 3 
г. Аснна. Здесь ежегодно 
1 сентября занятия начина
ются Ленинским ' уроком: 
«Мы помним ленинский за
вет: без знаний коммунизма 
нет». Традиционными стали 
слеты отличников.

Активный марш в «Стра
ну знаний» шегарских пио
неров повысил успеваемость 
шкрл района на 3.7 процен
та. В, Новой льинской, Карга- 
линской дружинах нет ни од
ного неуспевающего. В этом 
районе педагогами и комсо
молом сделано много'для То
го, чтобы был оправдан ло
зунг: «Пионеры, учатся на со

весть и стремятся к приобре
тению новых знаний». Ребя
та участвуют в физико-мате
матических олимпиадах, 
учатся работе над книгой, 
умению организовать . свой 
труд. Дружины создали груп
пы контроля и помощи, кото
рые проверяют выполнение 
режима дня, подготовку уро
ков. помогают своим товари
щам правильно спланировать 
досуг.

Пионерам семидесятых го
дов выпало большое сча
стье быть не только свиде
телями, но и участниками ве-- 
лнких свершений.’Они вносят 
свой вклад в выполнение пла
нов, намеченных XXIV 
съездом КПСС.

Строительство нефтепрово
да Александровское-—Томск 
— Анжеро-Судженск было 
заботой всех трудящихся об
ласти. Не остались в стороне 
и школьники^ Об этом гово
рит благодарственная теле
грамма министра газовой 
промышленности СССР А. К. 
Кортунова: «Министерство
выражает сердечную благо
дарность пионерской органи
зации Томской области. Из 
собранного ею металлолома 
Очерский машиностроитель

ный завод изготовил четыре 
тяжелых трубоукладчика, 
так необходимых строителям 
нефтепровода».
• Следуя маршрутом «Пио- 

нерстрой», зырянские пио
неры помогали строить 
школу в селе Михайлов
на, кожевниковские -— сов
хозную теплицу. В па
спорте трудовых дел Бо- 
гашевской дружины, кро
ме рапорта ученической про
изводственной бригады,— за
пись о 980 скворечниках, о 
деньгах, заработанных на 
субботниках и переданных в 
фонд строительства. Дворца 
пионеров на Чукотке, о ре
ставрации 624 библиотечных 
книг.

, Юные ленинцы Первомай
ского района заготовили 135 
килограммов березовой поч-. 
ки, 346 килограммов шипов
ника, 49 килограммов подо
рожника. Ребята из Ежин- 
ской школы отремонтировали 
классную мебель, изготовили 
наглядные пособия в учебные 
кабинеты. Хорошо проявили 
себя школьные лесничества - 
района. Они посадили 2.500 
декоративных и 790 плодо
вых деревьев.

И так в каждой пионер

ской дружине. В шуме моло
дых лесов, в каплях лекарст- 

< па, в гуле тракторов и трубо
укладчиков — труд.томской, 
пионерии.

И важен не только резуль
тат, выраженный в кило
граммах и тоннах, важно, 
что, следуя маршрутом 
«Пионерстрой», наше » юное 
поколение приобщается к 
этому великому учителю — 
жизни.

Многие пионерские отряды 
крепко сдружились с рабо
чими коллективами. 6-й «б »  
класс колпашевской школы 
№  2 заключил договор о со
ревновании с бригадой энер- 
гоме«анического цеха объеди
нения «Сибкабель». Девизом 
соревнующихся стал лозунг:

. «Учиться без двоек, работать 
без брака».

Постоянное общение с ра
бочими, советы и поддержка 
старших воспитывают у ре
бят ответственность за учебу, 
за свои дела.

Многие школьники полю
били военно-спортивную иг
ру «Зарница». Сформирова
на тысяча отрядов. Мальчиш
ки и девчонки учатся юнар- 
мейским специальностям.

Всесоюзный марш «Всег
да готов!» позвал в поход ты
сячи новых следопытов. Во 
всех дружинах идет активная 
подготовка к 50-летию обра
зования СССР. 2.100 экспе
диционных отрядов шагают 
маршрутом- «Мое Отечест

во». 10 тысяч пионеров и 
школьников области сдали 

■ нормы на значки «Юный ту
рист» и «Турист СССР».

Конечно, марш «Всегда го
тов!» не был сплошь побед
ным. На пути были трудно
сти и неудачи. Случались 
срывы. Но хорошо, что не
достатки и ошибки служат 
цам уроком.

О достижениях и неудачах 
пойдет речь на X III област
ном пионерском слете. Более 
тысячи юных ленинцев де
легировали на него пионер
ские дружины. Ребята побы
вают на заводах, в и^учно-ис 
следовательских институтах, 
с ними встретятся ученые и 
студенты политехнического 
института, университета. В 
ТИАСУРе их познакомят с 
лабораториями, в популяр
ной форме расскажут о ра
диоэлектронике н автомати
зированных системах управ
ления. Победителен маршру
та «В  страну знаний» при
глашают на беседу руководи
тели облсовпрофа и областно
го отдела народного образо
вания, юных пожарников бу
дут принимать в управлении 
внутренних дел. Ребята при
дут в гости в авиаспортклуб, 
встретятся с чемпионами об
ласти.

В воскресное утро гром ба
рабанов торжественного 
марш-парада известит томи
чей, что юное поколение от
крывает свой областной сбор 
«Всегда готов!»..уш. «пионеры.учатся на со- Очерский машиностроитель- И так в каждой пионер- маршрутом «Моё Отёчест- «Всегда готов'»
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■ ' ДИМИТРОВСКИЕ дни
в Б О Л Г А Р И-И

ЕСТЬ У ЯШИНА 
ПРЕЕМНИК!

Игрок сборной С СС Р  
А н ато лий  Коньков о тлич-

. но воспользовался предоста
вившейся ему возможно
стью забить мяч в ворота 
венгерской сборной, отме
чают обозреватели мировых 
информационны х агентств, 
присутствовавшие на п о л у ф и 
нальном матче чемпионат^ 
Европы между сборными Со
ветского Союза и Венгрии.

Венгерские ф утб о ли сты  вы
глядели  несколько активнее в 
первой половине игры, отме
чают они. Особенно много
«н е п р и я тн о с те й »  выпало на 
долю  вратаря советской сбор
ной Евгения Рудакова в сере
дине тайма, когда,  воспользо
вавшись замешательством и 
несогласованностью действий 
защитников, Иш тван Юхас и 
Ференц Бене опасно били по 
воротам. Однако Рудаков с у 
мел парировать эти удары.

Игра проходила больше в 
среднем темпе, что объясняет
ся состоянием поля,, «н а б у х ш е 
го» о т  дождей.

У  многих обозревателей 
слож илось впечатление, что 
советская команда и во вто- 
polB тайме, будет вести оборо
н и тель ну ю  и гру,  рассчитывая 
на контратаки.  Однако и после 
перерыва обе команды стара
ли сь атаковать. На 52-й м ину
те один из защ итников вен
герской команды отбил у гл о 
вой, и мяч попал к Конькову...

После игры тр енер венгер
ской команды Р уд о ль ф  И ллов-  
скй сказал ж урнали стам , что 

' он понял во втором тайме 
безнадежность попы ток своих 
игроков пробиться через 
плотны е оборонительные зас
лоны и решил в ы п у с ти ть  на 
поле Ф лори ана Альберта,  ко
торого pacc4Htbieafl «сберечь» 
д л я  ф и на льной  игры. Однако 
это не помогло.

Все репортеры подробно 
описывают момент, когда с у 
дья Глехнер (ГДР ) назначил 
одиннадцатиметровый ш тр а ф 
ной Удар за «с н о с »  Альберта.  
В венгерской команде право 
произвести у дар  было довере
но опы тному мастеру Ш а ндору  
Замбо. Кстати ,  сам он просил 
дать ему возможность «и с п р а 
в иться»  за те многочисленные 
промахи, которые он д о п у 
сти л  во время игры. У д а р  был 
парирован. По мнению обозре
вателя агентства Ю ПИ, Р уд а
ков в этот  момент доказал, что 
он является достойным пре
емником Льва Яшина.

Тренер сборной Ф Р Г  Гель
м ут  Шен на вопрос ж у р н а л и 
стов, может ли  он предска
зать ре зу льта т  фи на льного  
матча со сборной С С С Р , отве
т и л ,  что он никогда не делает 
прогнозов. Однако, когда ж у р 
н али сты  «а т а к о в а ли »  его еще 
настойчивее, Шен сказал, 
что он «з а б ы л»  о недавнем 
выигрыше в Мюнхене коман
ды Ф Р Г  у  сборной С СС Р  со 
счетом 4:1, ибо это будет «со
всем д р у г а я »  игра...

(ТА С С ).

Ничья длиной 
в девять часов
Р И Г А ,  15 июня. (Корр. 

Т А С С ) .  Доигрывание 13-й пар
тии матча на первенство мира 
по шахматам сегодня д ли ло с ь  
более четырех часов. А .  Куш - 
нир имела ли ш ню ю  пешку, но 
чемпионка мира защищалась 
безупречно, и на 79-м ходу  со
перницы согла си ли сь на ни
чью.

Счет матча стал  7,5 на 5,5 
* в пользу Н. Гаприндаш вили.  
/\В трех партия х  Гапри ндаш ви 

ли достаточно . набрать п о л 
очка, чтобы сохранить т и т у л  
чемпионки мира.

ВО ВТОРОМ ЭШЕЛОНЕ
Федерация футбола

РСФСР сообщает результа
ты матчей чемпионата стра
ны среди команд второй ли
ги (шестая зона), состояв
шихся 14 июня:

«Динамо» (Целиноград) 
—- «Иртыш» (Омск) — 1:1, 
«Восток» (Усть-Камено
горск) — «Зауралец» (Кур
ган) — 2:0, «Динамо» (Бар
наул) — «Нефтяник» (Тю
мень) —  4:0, «Автомоби
лист» (Кзыл-Орда) — «Ура
лец» (Нижний Тагил) — 1:0, 
«Металлург» (Чимкент) — 
«Локомотив» (Челябинск) •— 
1:2, «Алатау» (Джамбул) 
— «Металлург» (Магнито
горск) — 2:0, «Енбек»
(Джезказган) — «Строи
тель» (Уфа) — 1:0.

(ТАСС).

Заявление Политбюро Ц К КПФ
ХЕЛЬСИНКИ, 15 июня. 

(ТАСС). Переговоры руково
дителей Советского Союза с 
президентом СШ А и подпи
санные во время его визита 
в СССР соглашения означа
ют новый важный этап в 
борьбу за осуществление 
принципов мирного сосуще
ствования государств с раз
личным общественным стро
ем. Об этом говорится в за
явлении Политбюро ЦК Ком
партии Финляндии.

Советско - американок и е 
соглашения, в которых за

фиксированы важные прин
ципы мирного сосущество
вания, являются новым 
большим достижением внеш
ней политики Советского Со
юза и оказывают влияние на 
всю международную обста
новку, подчеркивается в 
заявлении.

Московские • переговоры 
показали, подчеркивает По
литбюро ЦК КПФ, с какой 
последовательностью и ак
тивностью Советский Союз 
проводит международную 
политическую линию и про

грамму мира, выработан
ные XXIV съездом КПСС. 
Они свидетельствуют о том, 
что международная обста
новка развивается в направ
лении разрядки напряжен
ности и мирного решения 
спорных вопросов.

В связи с обострением об
становки в Индокитае По
литбюро ЦК КПФ призвало 
к дальнейшей активизации 
борьбы за немедленное пре
кращений бомбардировок 
ДРВ и за вывод американ
ских войск из Индокитая.

ЗАКОНЧИЛСЯ СЪЕЗД 
ПРОФСОЮЗОВ ЧССР
-ПРАГА, 16 июня. 

(ТАСС). Вчера закончил 
свою работу VITI съезд ''Ч е
хословацкого революционно
го профсоюзного движения, 
ставший важным событием 
в жизни страны.

На заключительном засе
дании делегаты приняли по
становление съезда, в кото
ром подчеркивается, что 
главная задача Чехословац
кого революционного проф
союзного движения — пре
творение в жизнь решений 
XIV съезда КПЧ.

Профсоюзы, как самая 
массовая организация рабо
чего класса, полностью при
знают руководящую роль 
КПЧ и , поддерживают ее по
литику. Осуществление ру
ководящей роли партии — 
основное и незаменимое ус
ловие выполнения ленинских

функций революционного 
профсоюзного двпЖення, 
указывается в постановле
нии.

В документе подчерки
вается большое значение 
дальнейшего углубления 
братского сотрудничества с 
профсоюзами СССР и дру
гих социалистических стран, 
более широкого использова
ния их опыта в деле строи
тельства социализма и ком
мунизма.

Съезд принял письмо в 
адрес ЦК КПЧ и обращение 
ко всем трудящимся ЧССР.

В письме, направленном 
съездом в адрес Всемирной 
федерации профсоюзов, под
черкивается, что Чехосло
вацкое революционное проф- 

, союзное движение является 
прочным звеном интернацио
нального фронта рабочего 
класса.

Р Е Ш Е Н И Е  
П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А  

IГДР
Й ' ■ ■ 1 R ...........й ■ 1
£ БЕРЛИН, - 15 нюня.
(ТАСС). Совет Министров 
ГДР принял решение на
чать обмен мнениями с ФРГ 
об установлении нормаль
ных отношений между дву
мя государствами. Прави
тельство ГДР приняло это 
решение, цсходя из заявле
ния Первого секретаря ЦК 
СЕПГ Э. Хонеккера о готов
ности ГДР к заключению на 
основе международного пра
ва соглашений с Ф РГ после 
ратификаций западногерман
ским бундестагом договоров 
ФРГ с СССР и ПНР.

Главой делегации ГДР 
для проведения этого обмена 
мнениями назначен» статс- 
'секретарь при Совете Мини
стров ГДР М. Коль.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЯ ВРП РЮВ
ПАРИЖ, 16 июня. Корр. 

ТАСС О. Широков переда
ет: Правительство Советско
го Союза оказывает полную 
поддержку справедливой 
борьбе вьетнамского народа 
против американской агрес
сии за свою свободу и неза
висимость, заявил на состо
явшейся вчера в Париже 
пресс-конференции предста
витель делегаций ВРП РЮВ 
на парижском совещании по 
Вьетнаму Ли Ван Сау. Он 
подчеркнул также, что Со* 
ветское правительство неод-‘ 
н.ократно заявляло о своей 
полной поддержке мирного 
плана ВРП РЮВ из семи 
пунктов, два ключевых по
ложения которого были не
давно уточнены.

В ходе пресс-конференции 
представитель делегации

ВРП РЮВ осудил позицию 
делегации США, которая 
продолжает саботировать пе
реговоры, отказываясь от 
участия в пленарных заседа
ниях парижского совещания 
по Вьетнаму. Решение вьет
намской проблемы должно 
изыскиваться за столом пе
реговоров, заявил Ли Ван 
Сау, отметив, что наиболее 
подходящим местом для это
го является парижское со
вещание по Вьетнаму. «На
ша позиция в этом отноше
нии абсолютно ясна, -— зая
вил Ли Ван Сау, —1 Соеди
ненные Штаты должны пре
кратить войну, отказаться от 
саботажа парижского сове
щания и возобновить свое 
участие в переговорах по 
политическому ;, решению 
вьетнамской проблемы».

Мы ждем ответа амери
канской стороны, подчерк
нул Ли Ван Сау, отметив, 
что если СШ А будут упор
ствовать в своем , отказе ■ от 
участия в переговорах, про
должать эскалацию войны 
во Вьетнаме, то вся ответст
венность за последствия.та
кой позиции целиком ложит
ся на американскую админи
страцию.

Представитель делегации 
ВРП РЮВ ознакомил жур
налистов с полным текстом 
заявления совета ВРП РЮВ 
от 11 июня этого года. -Он 
дал анализ- развития военной 
и политЖеской обстановки в 
Южном Вьетнаме, подчерк
нув, что инициатива находит
ся в руках патриотических 
вооруженных сил.

Контрасты Западного Бер- заработка на самой фептене- 
лина. Старый шарманщик 
стоит в ожидании скудного бельной улице города, ее

главной магистрали
фюрстендамм.

Фотохроника

СОФИЯ, 15 июня. 
(ТАСС). В центральном му
зее «Георгий Димитров» 
состоялось торжественное 
открытие мемориала рядом 
с домом, в котором Георгий 
Димитров жил с 1888 по 
1923 годы.

На первом этаже мемориа
ла находится документаль- ■ 
ная экспозиция, посвящен
ная жизни и революционной

деятельности великого сына 
болгарского народа. Здесь 
представлено много новых 
экспонатов, в том числе лич
ные вещи Г. Димитрова. На 
втором этаже разместились 
библиотека с читальным за
лом н кицозал, где посетите
ли смогут просмотреть 
фильмы ‘о Георгии Димитро
ве.

ПОДГОТОВКА К СЪЕЗДУ ЙСППЕ
РИМ, 15 июня. (ТАСС).

Здесь закончил работу пле
нум Центрального Комитета 
Итальянской социалистичег 
ской партии пролетарского 
единства < ИСППЕ). Он был 
посвящен подготовке чрез
вычайного съезда партии, 
назначенного на 13— 16 ию
ля текущего года, в частно
сти на нем были утверждены 
нормы представительства на 
съезд.

Пленум принял решение 
; вынести на обсуждение и- го
лосование делегатов съезда 
ряд( документов. В докумен
те большинства, выдвинутом

71 членом ЦК ИСППЕ, в 
том числе председателем 
партии Т. Веккьетти и поли
тическим секретарем Д. Ва- 
лори, говорится: «Нацио
нальный съезд принимает 
решение о вступлении чле
нов ИСППЕ в Итальянскую 
коммунистическую партию, 
чтобы продолжать и разви
вать борьбу сплоченного 
левого социалистического 
крыла против капитализма и 
империализма ,в новых ус
ловиях, сложившихся в ре
зультате глубокого измене
ния .общества и политике-, 
скихксил Италии».

В Совете Безопасности ООН
НЬЮ-ЙОРК, 16 июня. 

(ТАСС). Совет Безопасно
сти, рассмотрев доклад гене
рального секретаря К. Вальд
хайма об операциях ООН5 
на Кипре,, принял решение 
вновь продлить на шесть ме- ■ 
сяцев пребывание на Кипре 
сил ООН. В принятой резо
люции Совет Безопасности 
выразил мнение, что к тому 
времени сможет быть до
стигнут достаточный про
гресс в окончательном разре
шении кипрской Проблемы и 
будет возможен вывод или 
значительное сокращение 
сил ООН.

Совет Безопасности при
звал все заинтересованные 
стороны действовать с край
ней сдержанностью и про
должать прилагать совме
стные усилия к достижению 
урегулирования.

Генеральный секретарь 
ООН К. Вальдхайм, посетив
ший недавно Кипр, в своем 
выступлении отметил, что

обстановка на Кипре остает
ся напряженной и вызывает 
тревогу. Необходимо найти 
средства, которые бы помог
ли сторонам достигнуть сог
лашения о мирном, спра
ведливом н прочном урегу
лировании, заявил он.

Постоянный представи
тель СССР при ООН Я. А. 
Малик заявил, что советская 
делегация разделяет оза
боченность генерального сек
ретаря неустойчивостью об
становки . на Кипре. Он под
черкнул, что такое положе
ние является следствием 
вмешательства внешних сил 
во внутренние дела Кипра. 
Кипрский вопрос, сказал со
ветский представитель, дол
жен быть урегулирован мир
ными средствами без вмеша
тельства извне, на основе 
уважения независимости, 
суверенитета и территори
альной целостности Респуб
лики Кипр.

Визит президента Мексики
ВАШИНГТОН, 15 июня. 

(ТАСС). Сюда с официаль
ным визитом прибыл прези
дент Мексики Луис Эчевер- 
риа, который будет вести 
переговоры с президентом 
Р. Никсоном и другими ру
ководителями американского 
правительства.

Американские политиче
ские обозреватели указы
вают, что на встрече прези
дентов, помимо отношений 
между СШ А и Мексикой, 
будет обсуждаться политика 
СШ А в странах Латинской 
Америки, Экономический

диктат Соединенных Штатов 
вызывает растущее недо
вольство на латиноамери
канском континенте. На до
лю американских монопо
лий приходится около 80- 
процентов всех иностран
ных капиталовложений в 
Мексике, что составляет 
около 3,5 млрд, долларов.

Вынужденная ориентация 
мексиканской экономики на 
американские рынки, по
глощающие примерно 70 
процентов ее экспорта, по
ставила эту страну в силь
ную зависимость от Соеди
ненных Штатов.

Зигзаги предвыборной кампании
ВАШИНГТОН, 15 июня. 

(ТАСС). Сенатор Эдмунд 
Маски возобновил предвы
борную кампанию е целью 
добиться выдвижения своей 
кандидатуры в президенты 
от демократической партии. 
Выступая на пресс-конфе
ренции в Вашингтоне, он 
объявил, что отправляется 
в поездку по стране с пред
выборными выступлениями.

Э. Маски одно время счи
тался главным претендентом 
на пост президента от демо
кратической партии, но пос
ле неудач на старте первич
ных выборов он отказался 
вести активную кампанию и 
фактически вышел из борь
бы. Многие обозреватели

предполагали, что Маски вы
ступит в поддержку сенатора 
Макговерна.

Как видно из последних 
сообщений печати, партий
ные боссы, которые с само
го начала высказывались 
против кандидатуры Макго
верна, считая его слишком 
либеральным политическим 
деятелем, сейчас пытаются 
организовать давление, что
бы помешать Макговерну 
получить одобрение своей 
кандидатуры на съезде пар
тии.

Решение сенатора Маски 
вновь включиться в пред
выборную борьбу некоторые 
обозреватели рассматрива- 

. ют. как результат этих уси
лий.

m m
. Я к ,

„ О Т Л И Ч Н О " !
Вглядитесь в лицо этой девушки (снимок вверху). Он 

многим томичам непременно покажется знакомым. Ну ко
нечно же, это работница прокатного пункта № 9 в городе 
Томске Галина Комарова. Она же и учащаяся техникума. 
Теперь уже можно сказать — была. Мы застали ее сдаю
щей государственный экзамен по товароведению. Знания 
Галины оценены на «отлично».

Техникум общественного питания готовит бухгалтеров, 
товароведов й технологов по приготовлению пищи. Каза
лось бы, обыденное дело — приготовление пищи. А  его 
надо ставить на научную основу. И когда девчата и ребя
та (да, в техникуме учится немало юношей, вопреки тради
ционному представлению, что кухня — женское дело) по
знают науку, входят в процесс творчества, — появляется 
гордость за свою профессию. Разве не приятно услышать 
доброе слово о приготовленных по твоему рецепту вкус
ных блюдах!

Второй снимок сделан в. автодорожном техникуме, неко
торые курсы здесь уже закончили экзаменационную сес
сию. Многие учащиеся получили хорошие и отличные 
оценки. Впереди — практика на строительстве дорог и в 
автохозяйствах Томской и Новосибирской областей.

А  у выпускников . через несколько дней — защита 
дипломных проектов) большинство которых выполнено по 
темам, связанным с совершенствованием производства. 
Анатолий Попов (на сЬото), тоже сдавший экзамен на «от
лично», исследовал организацию ремонта кабин автома
шин и сделал рекомендации. Каждый дипломник стремит
ся внести вклад в совершенствование производства, участ
ником .которого он скоро станет. ,

,'г ' . .. Текст и фото М. Окамура,

ПИСЬМО НА КОНТРОЛЕ
21 февраля Г. С. Савнер 

сделала заказ на пошив де
мисезонного пальто в ма
стерской Дома быта по ул. 
Красноармейской. Прошли 
март и апрель, а пальто так 
и не было готово. Об этом 
она написала в редакцию.

Как сообщил нам дирек
тор объединения «Томск- 
одежда» И. А. Привалихин, 
жалоба Г. С. Савнер спра
ведлива. Приказом по объе
динению закройщице С. П. 
Ефимовой, виновной в невы
полнении заказа в срок, объ
явлен строгий выговор с 
предупреждением. Г. С. Сав
нер получила свой заказ.

* * *
Рядом с жилым домом по 

ул. Мельничной, 35, распо
ложена котельная маслосыр- 
базы. Рабочий график ко
тельной составлен так, что 
насосы включаются в самое 
неподходящее время суток, 
мешая жильцам отдыхать. 
Об этом сообщил в своем 
письме читатель т. Занин.

Директор Томской масло- 
сырбазы А. Петрищев . и 
председатель местного коми
тета Г. Алексеев уведомили 
автора письма и редакцию, 
что устранить шум можно 
лишь при реконструкции 
отопительной системы. Та
кая работа включена в план 
подготовки предприятия к 
зиме, и в новом отопитель1 
ном сезоне жильцы близ
лежащих домов не будут 
страдать от вредных шумов.

* * *
Жительница г. Асина 

А. Н. Донская написала о 
том, что в местной мастер
ской очень трудно отремон
тировать телевизор. Объяс
няется это и плохими усло
виями труда, и полной бес-. 
контрольностью за работой

мастеров. Вызвать мастера 
на дом невозможно, хотя 
реклама обещает такую ус
лугу. Отказывают здесь и в 
гарантийном ремонте, ссы
лаясь на нехватку запасных 
частей, в то же время за 
наличный расчет найдутся и 
детали, и мастера.

Факты, указанные, в пись
ме А. Н. Донской, подтвер
дились. Как сообщил в ре
дакцию заместитель предсе
дателя Асйновского . райис
полкома Г. Ф. Семененко, 
приняты меры для усиле
ния контроля за работой ма
стерской, в городе строится
для нее новое помещение.

* * -*
Село Ватурино-на-Оби 

расположено • на крайнем 
юго-западе Кожевникбвского 
района. Двести километров 
отделяют его от Томска. 
Карты автобусных маршру
тов, вывешенные на авто
вокзалах в ‘Кожевникове и 
Томске, свидетельствуют, 
что туда ходят машины. На 
самом деле, писал в редак- 

, цию житель этого села К. К. 
Захаров, автобус здесь по
являлся далеко не каждый 
день. Чтобы . добраться до , 
райцентра, надо попасть в 
Чилино, а там —• как пове
зет: либо успеешь на рейсо
вый автобус, либо нет.

По просьбе редакции Ко- 
жевниковский райком КПСС 
проверил факты, изложен
ные в письме К. К. Захаро
ва. Они. подтвердились: дви- 
зкешге автобусов от Чилино 
до Батурино-ма-Оби часто 
срывается, из-за плохрй доро
ги. Работники дорожного 
участка и совхоза имени 
XXII съезда КПСС при
ступили к ремонту дороги. 
Движение автобусов до ко
нечного пункта маршрута 
восстановлено.
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ЗАСЕДАЕТ КОМИССИЯ 
М И Н И С Т Е Р С Т В А

Два дня в полйтехниче- 
ском институте проходило 
пленарное заседание комис
сии по информационно-изме
рительной технике научно- 
методического совета по ав-

сти, которые были разрабо
таны членами комиссии. Б 
обсуждении приняли участие 
заслуженный деятель науки 
и техники РСФСР про
фессор Е. Г. Шрамков ГЛе.

Е£ томатизированным системам ‘ нинград), профессор Москов-
; управления Министерства
высшего И среднего специ
ального образования. СССР. 
Она обсуждала вопрос о пу
тях и. формах дальнейшего 
развития специальности
«Информационно - измери
тельная техника» в вузах на
шей страны. Участники пле- 

; нума рассмотрели проекты 
' нового учебного плана и ря- 
5 да программ по основным 
предметам этой специально-

ского энергетического инсти
тута ■ М. И. Левин, про
фессор Ленинградского элек
тротехнического института 
Н. Н. Разумовский, .заведую,- 
щий кафедрой информацион
но-измерительной техники 
Новосибирского электротех
нического института про
фессор А. В. Френке' й 
другие.

С. КОШИКОВА.

Концерты для 
лесозаготовителей
-Возвратился из рейса пла

вучий клуб «Культработ
ник», на котором выезжала с 
концертами: агитбригада Том
ского лесотехнического тех
никуму. Самодеятельные ар
тисты побывали в поселках 
лесников, расположенных по 
Оби, Кети; Чулыму. Дано 
24. концерта, на которых при
сутствовало свыше 7. тысяч 
человек. Особым успехом у 
зрителей пользовалась лите
ратурно-музыкальная компо
зиция «Широка’ страна моя 
родная», посвященная ,50-ле- 
тню образования СССР.

Г. ОЛЕГОВ.
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В А М ,  К Н И Г О Л Ю Б Ы !

I'

В'нашей стране издается 
огромное количество книг. 
Только в Российской Феде
раций) в 1971 году было вы
пущено 55 тысяч книг и 
брошфр общим тиражом 
1 • миллиард 258 миллионов 
51:2 пысяч экземпляров.

Хорошей формой распро
странения книг является 
книжная лотерея, которую 
ежегодно проводит Комитет 
по печати при Совете Мини
стров РСФСР.

У книжной лотереи нет ти
ражей. . Выигрыши заранее

определены: в билете. Каж
дый обладатель «счастливо
го» билета может получить 
выигрыш на месте —- в лю-. 
бом книжном магазине или 
киоске. Читателю предостав
лено право самому выбрать 
любую книгу или эстамп,

альбом для марок или на
бор художественных откры
ток.

Вкусы бывают разные. 
Так, студент университета 
В. Рябков приобрел на свой 
выигрыш восьмитомник
В. В .' Маяковского, инженер 
ТИСИ! Г. Митерев —- трех
томную монографию «Фи
зика быстропротекающих

ТЭМЗа А. Зайцев’  ̂рфиил'по
полнить ‘ свою библиотеку 
;«фи,з.иирй.,..ддя . л,1ррбзцд¥еЗр.- 
цых». „ и ,
' ' Не надо колебаться, ког
да увидите., в магазине 'й'Ли 
киоске билеты книжной ло
тереи. Ведь' это самая Прият-' 
ная лотерея в мире!

3. КОРОЛЬКОВА, 
инспектор облкниготорга.

«ЛЕС РОДИНЕ» Фото В. Лимаренко.
процессов», а инженер
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а в Чилийском сельском До-

\

ПРАЗДНИК
ИСКУССТВА

Томспий областной Дом|: 
художественной самодея
тельности -..сегодня и завтрак 
организует массовый празд-v 
ник самодеятельного искус-* 
ства на селе. Сегодня из об-Ц 
ластного цештра отправятся^ 
десятки автобусов с . само-^ 
деятельными чартистами. Их* 
путь лежит в хозяйства г 
Томского и Шепарского рай-? 
онов. За субботу и воскре-* 
сенье гости из областного* 
центра побывают в совхозах? 
«Победа», «Красное знамя»,. 
«Батуринский», «Рыбалов-< 
ский», «Сибирь», «Трудовик»? 
и других. Днем самодеятель-t 
ные артисты будут высту-. 
пать прямо на полевых ста-» 
нах, а вечером — давать, 
концерты в'сельских клубах.,

В массовом выезде на• 
село участвуют самодеятель
ные коллективы электро
лампового, манометрового, 
электромеханического заво
дов, треста «Томскпром- 
строй», научно-исследова
тельского института электро
механики и других организа
ций.

А,-МИХАЙЛОВА.

С ОВИ
НА МОРЕ

На днях группа ребят из 
Александровского района — 
детей нефтеразведчиков, ры
баков, речников — отправи
лась с берегов Оби к берегам 
Черного моря. Во всесоюз- 

„  ных пионерских лагерях 
«Артек» и «Орленок»' юные 
северяне за двадцать четыре

дня хорошо отдохнут, зака
лят свое здоровье, наберутся 
сил для дальнейшей учебы.

В июле в пионерские лаге
ря Черноморья из Александ
ровского отправится еще од
на группа ребят.

В. ЖУКОВ.

томский
«ЯНТАРЬ»
Томский молочный, завод 

приступил к выпуску нового 
вЦда продукции — делика
тесного плавленого сыра 
«Янтарь» в полистироловых 
стаканчиках. Это высоко
калорийный пищевой про
дукт, в сухом веществе кото
рого содержится до шестиде
сяти процентов жира.

Первые партий нового сы
ра уже, поступили на прилав
ки томских магазинов.

Г. ГРИГОРЬЕВ.

ПРЕМЬЕРА 
ТЕАТРА 
ИА СЕЛЕ

Томский областной дра
матический театр завершил 
работу над, пьесой белорус
ского драматурга А. Макаен- 
ка «Трибунал». Ее поставил 
режиссер В. Коняев. В спек
такле- заняты артисты Э. Ра- 
томская, В. Горбунов, В. По
лякова, Г. Пущин, Г' Си
дельникова, В. Толубеев, 
Ю. Борисов, Р. Полянская. 
Новая постановка' — вол
нующий .рассказ о патрио
тизме советских людей — 
посвящена 50-летию образо
вания СССР. ,

Премьера состоялась не в 
стационарном здании театра;

ме культуры. Кожевников- 
ского района. Труженики 
совхоза имени XXII съезда 
КПСС тепло приняли рабо
ту артистов.

Спектакль, «Трибунал» 
включен в фестиваль ис
кусств «Северное сияние». 
Он будет показан трудя
щимся Шегарского^ Криво- 
шеинского, Модчановскбго и 
других районов области.

О. ПЕТРОВ.

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ 
ШИНЫ

По нашим не .слишком 
благоустроенным дорогам 
шины автомобйля снашива
ются быстро,. а заменить их 
новыми далеко не всегда 
удается. В этой ситуации на 
помощь автолюбителям при
шло томское «Трансагентст
во». Каждые вторник и чет
верг .с 14 до 19 часов оно ор
ганизовало прием от владель
цев личного.автотранспорта 
автошин на Восстановление 
протектора методом ’ наложе
ния. Вас заинтересовало- это 
сообщение? Тогда звоните 
по телефону 2-34-32.

Е. НАУМОВ.

БЫСТРЫЕ 
ВЕСЛА ТАНИ

Всем- томичам, которые 
любят спорт, хорошо извест
но имя нашей- .спортсменки, 
студентки института автома
тизированных систем управ
ления и радиоэлектроники 
Татьяны Величко., неодно
кратно •завоевывавшей почет
ные награды на ответствен
ных соревнованиях всесоюз

ного масштаба. Только что в 
Томск пришло' сообщение б 
том, что Таня успешно вы
ступила на одиночке в розы
грыше Куйка СССР по ака
демической; гребле и заняла 
шестое место. Это дало ей 
право на участие в личном 
первенстве (СССР, которое 
состоится посередине июля в. 
Москве.

А. ТОЛИН. '

ПРОФЕССИЯ:
ПРОПАГАНДИСТ
КНИГИ

Открытая защита курсо
вых работ,. которая состоя
лась • недавно в ‘ Тсхмском 
культпросветучилище, была 
посвящена Международному 
году книги. Доклады, обзо
ры, библиографические по
собия, сценарии и разработ
ки, выполненные учащими
ся, выявили • хорошую подго
товку выпускниц, избравших 
для себя одну из самых гу
манных профессий — про
фессию пропагандиста книги, 
библиотекаря. С отличным 
докладом «Судьба книг» вы
ступила Дня1 Кремер. I:X6‘dq- 
шей эмоциональностью’"отли
чался” прочитанный Та^|й. 
Казаниной обзор «Книга, пбг 
эзия, жизнь». Обе’работы бу
дут размножены и разосла
ны в библиотеки районов об
ласти. Интересными и содер
жательными были и другие1 
работы.

Успешно прошел заключи
тельный этап защиты гр
устный журнал «Книга — 
вчера, сегодня, завтра». В 
библиотеки области идут 
знающие и любящие книгу 
специалисты.

Т. МЕЛЬНИК.

Вместе со всеми советскими людьми к большому и светлому 
празднику—50-летию образования СССР—готовятся народно
сти нашего Севера: алеуты, ительмены, коряки, ненцы, сель
купыу манси, ханты и многие другие.
. Bonpogp том, как в условиях Советской власти эти народы 
шагнули прямо в социализм из первобытно-оби:,инного строя, 
давно заинтересовал томского ученого В. А. Зибарева — ныне 
заведующего кафедрой истории КПСС инженерно-строительно
го института. Проблема оказалась интересной и малоизучен
ной.

Сейчас на счету Виктора Андреевича Зибарева — больше 
тридцати научных работ по различным воппосам социалистиче
ского строительства у малых народностей Севера. Недавно он 

■защитил в Ленинграде докторскую диссертацию на тему: «Со
циалистическое-строительство у малых народностей Севера 
(1917—1932 гг.)». Это первая докторская диссертация, за
щищенная на социально-экономических кафедрах института.

К комплексному исследованию одного из наименее изучен
ных аспектов' ленинской национальной политики Коммунисти
ческой партии Советского Союза о эпоху социализма приступи- _ 
ли и другие сотрудники кафедры истории КПСС. Проблеме 
кооперативного строительства у народностей Приамурья по- 
святил-свои исследования П. В. Кириченко. И. М. Гайдук ра
ботает над-темой об участии малых народностей Севера в Ве
ликой Отечественной войне. Работают над смежными темами 
и другие!, сотрудники кафедрьС К 'научной работе в этом на
правлений все шире привлекаются студенты.

А. РОДИОНОВ, 
ассистент ТИС И.

ФАБРИКА СЛАДКОГО ХОЛОДА
Томский «Мясорыбторг» получил н/з Москвы, из проектного 

института «Гипрохолод», основные рабочие чертежи на строи
тельство фабрики мороженого. Это будет большое пятиэтажное 
здание, в- котором разместится самое современное технологи
ческое оборудование. Здесь будут выпускать около шести тонн 
мороженого1 в -смену.

Новая-фабрика-проектируетея в комплексе с заводом по 
производству сухого льда и котельной на жидком топливе, 
продукты сгорания которого и послужат исходным сырьем для 
производства крпсфаллической углекислоты. Производитель
ность завода — Щв/9 -килограммов сухого льда в сутки—  по
зволит полностью -обеспечить потребности торгующих организа
ций области.

; v . ' Д. ТРОФИМОВ.

Что где с м т ш с ъ  П Р Е С Т У П Л Е Н И Е  ПЬ ЯНОГ О ШОФЕРА
...Шедший навстречу са

мосвал вдруг неожиданно 
вильнул влево и устремился 
«Волге» прямо в лоб. Води
тель легковой машины -пы
тался уйти от столкновения,

но времени на это у?Ц не 
было. Грузовик на полном 
ходу врезался в правую сто
рону «Волги».

Это тяжелое уличное про
исшествие случилось не

сколько дней назад на ули
це Пролетарской в Томске. 
Пассажиры легковой маши
ны получили серьезные 
травмы. А  виновата в этом 
прежде всего водка.

Мир увлечений

трезвом состоянии прогули
вался по городу. На углу 
проспекта Левина н ул. Про-

тель машины ушел обедать в 
«Пельменную», не включив 
противоугонные тумблеры, 
Слиженков' решил прока
титься. Он сел в кабину и 
дал газ...

Остальное известно. Пре-
летарской он .увидел пустой хтулник арестован > и скоро 
самосвал. Воспользовавшись предстанет перед судом, 
тем, что неопытный води- А. ИВАНОВ.

И з поэтического 
блокнота

В. А. Новокшонов по про
фессии журналист. Он редакти
рует районную газету в самом 
северном районе нашей обла
сти —  Александровском. Свою 
влюбленность в край большой 
нефти, в преображаемую рука
ми советского человека Си
бирь он стремится передать не 
только в деловой, газетной 
прозе, но и в стихах.

СИБИРСКИЙ
НЕФТЯНИК
Сибирский характер

давно знаменит, 
Он властью Советской

раскован,
И слово «сибирский»

рядом стоит 
Со множеством слов

в лексиконе. 
Сибирский охотник, 

шахтер,
металлург, — 

Всего не удержит память.
И вот пробилось —
. не сразу,

не вдруг,
НЬ громко:

«сибирский нефтяник». 
Он не из сказки

волшебник и
Но все, что творит он, — 

чудесно,
И виден в делах

богатырский размах, 
Как Обь,

как сибирская песня!

ЗДРАВСТВУЙ,
ПТИЧКА!..
Я ра.ботаю трактористом уже 

более двадцати лет. Но такое 
увидел в первый раз.

Нисколько дней назад я 
пришел на стоянку совхозных 
тракторов и начал проверять 
уровень масла Ь картере дви
гателя однЬй из - машин. Вдруг 
из-под капота вылетела цтица. 
Я открыл капот трактора и 
увидел гнездо, в котором ле
жали три яичка. Оно было 
крепко приклеено возле гидро
бака.

Сейчас на этом тракторе я 
каждый день сажаю капусту. 
Как останавливаю машину, 
птичка тотчас прилетает и са
дится на водяной бак. Как 
тронусь с места — улетает. 
Вот какой необычный пасса
жир нынче на моем тракторе.

Я. Т А Р Т Ы К О В ,  
механизатор совхоза «Т а х -  

та мышевский». 
Томский район.

:.. Бывший шофер ГПТУ 
№ 6 Слиженков, лишенный 
в. свое время водительских 
прав за появление за рулем 
в. пьяном виде и с тех пор 
нигде не работавший, ■ в не-

Мнпп1111пнпмн11нп11ипш11111111п111и1и1111м111нг11111м11111н1пп11ннпи1нпип1111п1пнн1ншппнш1ш1н111н(1тннп11т1н11ш111п1им111пшй|шп111птп11(пп[т1тт11т11тнтяп1(штя1птнппттпт1тин11|11|м||1111тш11ншпт11111!птипип11н1п1111)н1111!111 iiiiiimiiiiiiinin«niiiinHiiniiiniiiiiiiinnHii»iiiiir,
гинально, нешаблонно решил 
здесь рабочий-художник: тему, 
первомайской демонстрации! 
Это еще не полноводная че
ловеческая река, заполняю- 
щая в праздник центральные 

, „ у/. • -у-типы города. Это ручей-
' ки’ начинающиеся' с рабочих

этюде под названием «Сне- 0КраЦН1 -которые ekdpo соль- 
жок», на/ котором изобра-i ются- в ликующий народный 
жен уголок- двора . старого- П0Т0К/ ) ' “ ’ < : <
Томска. А  вот т.оже _весен- / к-ак видите,' самодеятель- 
ний,- но необычней пейзаж ' ный художник 'довольно ши- 
« Лед • прошел». Неооычен р0К п Смед в свойх поисках, 
здесь прежде всего, ракурс: уюжет быть, ‘потому, что за
Бочаров нарисовал ещегсуро- сго плечами есть авторитет
ную Томь с вершины элева-т Цая'школа. «На основании 
тора. . ’lyv't . ■■ ■ ■ постановления педагогиче-

Рукой, привыкшей к металлу...

Кружева
Шишкова).

дерева кружева из металла... (Дом
Фото А. Петрова.

Когда я в первый раз встре
тился с художником Ильей 
Ильичом Бочаровым, то одет 
он был в видавшую виды ра- 
бочуго спецовку, а в руках 
держал не кисть или флама- 
стер, а гаечный ключ и на
пильник. На комбикормовом 
заводе. Томского мельнично
го комбината, где художник 
работает слесарем, в ' этот 
день случилась крупная по
ломка, и Бочаров вместе со 
своими товарищами, несмот
ря на субботний день, рабо
тал над устранением повреж
дения.

Я не ошибся, однако, на
звав этого представителя од
ной из самых распространен
ных рабочих профессий ху
дожником, Чтобы убедиться 
в этом, не надо приглашать 
квалификационную комис
сию, а достаточно побывать 
в скромной квартирке Боча
ровых рядом с мельничным 
комбинатом.

Первое впечатление такое, 
что попал в музей или кар
тинную галерею. Картины 
всюду. Они заполнили все 
стены маленькой комнаты,

стояли,‘прислоненные, к шка
фам, лежали в сундуке. Пей
зажи, жанровые вещи, порт
реты... И с одного из них на 
меня глядел сам хозяин квар
тиры внимательным взгля
дом серых глаз.

— Онегин, я тогда моло
же, ‘й 'дучШе, кажется, была,

Больше всего;, пожалуй, 
Бочаров любит ’ весну; ’ Вот 
пастель «Конец зимы», где 
изображена природа на ок
раине города. За'рослн таль
ника с необлетевшими за зи
му желтыми листьями. Снег. 
Его еще много. Все это как 
будто' - осенние • -ПрймМьг. 'Но

— шутливо . процитировал в особой прозрачности далей, 
~  в цежных полутонах света—

во всех деталях этого не
большого пейзажа разлито 
зыбкое, но отлично уловлен
ное художником ощущение 
начавшейся весны. .«Универ
ситетская роща. Воробьи». 
Здесь весна уже , в полном 
разгаре: снег пожух, на -тро
туарах — лужи, в которых 
радостно. копошатся птицы. 
В картине преобладают си
ние, глубокие, какие-то ли
кующие тона. Здесь сказа
лось умение художника уви
деть поэтичное в самом, ка
залось бы, банальном сюже
те. Картина выполнена в лю
бимой манере Бочарова — 
на листе мелкой наждачной 
бумаги пастелью с добавле
нием акварели. Та же поэзия 
обыденного в небольшом

Илья Ильич Пушкина, наме
кая на то, что со времени, 
создания портрета прошло 
уже немало времени.

Что ж, конечно, моложе. 
Годы идут, с этим ничего не * 
поделаешь. Но лицо рабоче- 
го-художника осталось та
ким же одухотворенным, все 
так же серьезно и вниматель
но смотрели его спокойные 
глаза.

От работ Ильи Ильича — 
а их за долгие годы нако
пилось больше двухсот, — 
трудно оторваться. Сначала 
кажется, что он по преиму
ществу пейзажист. На десят
ках полотен запечатлел он 
неброскую, но близкую на
шему сердцу красоту окрест- ; 
ностей Томска, милые кар
тины сибирской природы.

Есть в пейзажах Ильи ского совета курсов заочного-
обучения при Всесоюзном; 
Доме народного творчества 
им., Крупской, — читаю , > я 
официальный документ, — 
настоящее свидетельство вы
дано тов. Бочарову; И. И. в 
том, что он окончил двухго
дичный курс заочного обуче
ния отделения , рисунка;; и 
живописи, с общей • оценкой 
успеваемости, «отлично»

Ильича и зима, и осень. -. Но 
весне он верен и каждый раз 
возвращается к ней.

Успешно пробует самодея
тельный художник свои силы 
и в жанре портрета. В его 
галерее немало портретов 
товарищей по работе. Но 
больше „ всего любит , он рисо
вать де^ей. Таких работа мно
го. Особенно - трогают каран
дашные зарисовки спящих ЭТЙ было давно.,Но с~ мо- 
ребятишек. Только 'человек- с •- лрдости- и до сегодняшнего
очень добрым сердцем может 
сделать такие вещи.

Обращается Бочаров и к 
натюрморту, и к жанровой 
картине. Здесь у него - то
же есть несомненные удачи. 
Я долго вглядывался в -одну 
работу, которая называется 
«Мир. Труд. Май». Как ори-

зредого возраста Илья Иль
ич остался вереи своему, 
творческому увлечению."

Какое хорошее, .по-настоя
щему ;завидное постоянство! .

Б. БОРИСОВ.

Зам. редактора 
“  И. А. МИЗГИРЕВ.

ц к рк
Большая разнообразная Црб- 

граммащ _  в 16 и 20 часов.Начало

K I / 1 H O

1.4,

СЕГОДНЯ 
в КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРБКОГО
«Б р о д я га »  (две сеРии'

9-30 12-20, 15-10, 18. 21. *ПР*'
рИ„ »  _  9. 10-50. 12-40. 14-30,
16-20 18-10, 20, 21-5(1., Зал ки 
нохроники -  м у л у с б в р н м и  -  
9 10-05. 11-Ю, 12-15. 13-20.
15- 30 17-40 18-45.19-50.-  «Д а н-
те им ж и т ь »  —  14-25, .lb-do.  
«Голос воды», —  22-15, V  сi..v-

«ОКТЯБРЬ» \
«Б р о д я га »  (две серии) ^  

г 9-20 12-15. 15-10. 18-05. 21
«П р е р и я »  —  8-4э. 10-40.»

12-35. 14-30. 16-25. 22-10. Д л я  )
детей —  «Ох,  у ж  эта Настя!,»  —

18 20им2е°ни И. ЧЕРНЫХ 
«Б р о д я га »  (две серии)

9’ « п р ерия»18: - 219: i2-4o: к ф .
: 16-20 18-10, 20. 21-50. Д л я  де_-

теа _  «Р еспубли ка Вороньей 
у ли ц ы »  —  10-50.

«СИБИРЯК»
«П ри клю чени я на берегах 

Онтарио» —  11. 12-50. 14-40.
16- 30. 18-20, 20-10. 22. Д л я  д е 
тей —  «Черная гора» —  9-20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«Вчера, сегодня и всегда* —

18. 20, 22. ___  \
КИНОТЕАТР 

ГОРОДСКОГО САДА
М ультсборни к  —  10. « П а р и ,  

ская оби тель»  (две серии? ■>—  
12. 15, 18. 21.

КИНОТЕАТР :
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Оф иц ер запаса» ■—  12.
16. 18. 20. 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Сказание о Рустаме» (две 
серии) —  17, 20. ___

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Собачка Ф и к с »  —  11. «Р аз

бег» —  19. «Пропаж а евидете-
л я »  —  21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«П р и клю ч е н и я  на берегах 
Онтар ио» —  15, 17. 19; 21,

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Освобождение* (цетверта^ и 
пятая • серии) —  18, 21. :j  %

С У Б Б О Т А ,  17 июня 
I П Р О Г Р А М М А  

М ОСКВ А
12.00. Программа передач. 

12.05. Новости. 12.1.0», Для де
тей. «Считалочка»? 12,40. 
«Здоровье». Научно-познава
тельная программа. Ведет пе
редачу врач Ю. Белянчикова. 
13.10. «Музыкальные встре
чи». Песни А. Фаттаха. 13.40. 
«Человек и закон». 13.55. «Ста
дион КВН». 15.40. «Кукла». 'Ху- 
дожественный фильм. (Творче
ское? объединение «Камеру»- 
Польша). 1-я серия. 17,00, «му? 
зыкальный турнир». 18.00. 
«Время». Информационная про
грамма. 18.30. ЧемпиРйат СССР 
по боксу. Передача из Дворца 
спорта Центрального стадиона 
имени В. И. Ленина (в записи).

ТО М С К
19.30. «Твой след на зёмдеЬ 

19.45. «Кочевник». Докумен
тальный телефильм. 20.00. 
«Земля и люди». Секреты вы
соких надоев. Слово агитя.тор .̂ 
Концерт по заявкам работни
ков ферм. I

МОС КВ А
21.00. «Степень риска». ХУ:

дожественный фильм, .. («Лен- 
фильм», 1968 г.). 22.30/ ; Вечер 
артистов Московского театра 
оперетты. 23.00. «Время». Ин
формационная программа.
23.30. «Прощайте, друзья».., Ху
дожественный фильм. (Студия 
художественных фильмов. Бол
гария. 4970 г.). 01.05. Концерт 
Государственного хореографи
ческого ансамбля «БерезКа-». 
Трансляция из Кремлевского 
Дворца съездов (в записи).
02.00. Спортивная программа.

II П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

16.30. «Томск: дюди, собы
тия...» Недельное обозрение.
17.00. «Город, в котором мы
живем». 17.Ю. Художественный 
фильм «Сильные ^ухОМ*-.? 
серия.1 . 1 4 / '"•'•••' •• - :Л-
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7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Спортивная, неде
ля». 7.45. Музыкальный ан
тракт 8:30. •«Пионерская зорь
ка». 9.15.- .По. страницам tr^3eTjj 
«Красное знамя», 9.25.’ Кон
церт для медицинских рабЬт- 
ников. 9.50. .«Навстречу обла
стному, слету пионеров/ IS.tlfi. 
«Пятилетка — народу». 1Э.10.
У микрофона — участники 
художественной самодеятель
ности Александровского , и 
Кожевниковского районов. 
15,45.. «Рабочее слово, рабочее 
мнение». Мыслями о воспита
нии молодежи делятся вете
раны В. П. Тихонова и 3. Д. 
Сурнина с завода резиновой ■ 
обуви.

Томский университет изве
щает, что назначенная на 29 
июня защита диссертации на 
соискание ученой степени кан
дидата экономических наук 
Федоренко , Ю. Н. . «Развитие 
научной теории и практика ма
териального стимулирования 
труда в СССР. (20-е гг.)» „пере
носится, на 26 июня 197.2 года.

Томский инженерно-строи
тельный институт сообщает, 
что 27 июня 1972 года, в И  
часов, в'институте состоится

день открытых дверей.
Будут проведены беседы; о 

специальностях и факульте
тах, экскурсии по лаборато
риям. ' '

Приглашаются ■ вьшубкнирч 
средних школ г. Томска :и об
ласти.

Томской конторе «Рыб- 
промтехснаба» требуются: 
заведующий складом, экспе
дитор, грузчики.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Войкова, 19,. «Рыбпромтех- 
снаб».

Томскому рыбозаводу тре 
буются: бухгалтер, ияжеиер 
по добыче рыбы, работниц! 
в цех для обработки рыбы 
шофер на автомашин' 
«ГАЗ-63». • ;

Обращаться: г. .Томск, у л 
Водяна'н,-18, в отдел кадров
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